
Курсовые работы
На ПМЭФ-2022 были обозначены ключевые направления развития экономики

Юлия Романова

Участники юбилейного, 25-го Петер-
бургского международного эко-

номического форума подписали поч-
ти 700 соглашений на общую сумму 
5,63 трлн руб лей. В российскую Север-
ную столицу прибыли представители 
многих недружественных стран, вклю-
чая США, Францию, Германию и Ита-
лию. Об этом заявил ответственный се-
кретарь оргкомитета ПМЭФ-2022 Антон 
Кобяков. Он уверен: форум подтвер-
дил свой мировой статус востребован-
ной площадки, где участники обсуж-
дают глобальные вопросы всеобщего 
устройства.

�� В ГОСТИ К НАМ

Подведены предварительные и стати-
стические итоги Петербургского меж-
дународного экономического фору-
ма. На нём подписали 691 соглашение 
на общую сумму 5,63 трлн рублей, что 
стало новым рекордом. Это только 
те цифры, которые не считаются ком-
мерческой тайной, рассказал журна-
листам ответственный секретарь орг-
комитета ПМЭФ Антон Кобяков. По его 
мнению, форум подтвердил свой ми-
ровой статус востребованной пло-
щадки для обсуждения глобальных 
вопросов всеобщего устройства. Мир 
уже стал многополярным, добавил экс-
перт, в том числе поэтому он шутливо 
порекомендовал иностранной прессе 
учить русский язык.

Всего форум собрал почти 14 тыс. 
человек из 130 стран (с учётом самой 
России). Причём своих официальных 
представителей прислали 79  госу-
дарств. Мероприятия ПМЭФ-2022 по-
сетили и участники из недружествен-
ных стран, включая США, Францию, 
Италию, Германию и другие. На форум 
приехало практически всё правитель-
ство России, была серьёзная делегация 
из Совета Федерации, а также депута-
ты Госдумы и эксперты общественных 
организаций, добавил Антон Кобяков. 
Специалисты обсуждали цели и направ-
ления национального развития.

Теперь в России начнётся более глу-
бокая и системная работа — над пору-
чениями президента и правительства, 
с тем чтобы результаты форума опера-

тивно воплотились в жизнь. Причём 
подготовка к форуму 2023 года стар-
тует уже с началом новой недели. Ор-
ганизаторы мероприятия намерены 
нарастить допандемийный уровень 
участия специалистов.

— Главное, что продемонстрировал 
Петербургский экономический фо-
рум, — это самодостаточность страны 
и её экономический суверенитет, за-
щищённость России от внешнего дав-
ления и всех форм шантажа, — сказал 
Антон Кобяков. Он подчеркнул: за-
падные партнёры не выполняют свои 
обязательства. Это приводит к насто-
роженности и особому отношению 
к тем договорённостям, которые люди 
в мире заключили друг с другом.

�� ВОСТОК — ДЕЛО ДОЛГОЕ

— ПМЭФ-2022 продемонстрировал 
окончательный отказ от иллюзий 
восстановления деловых и полити-

ческих связей с западными партнё-
рами, обозначив вместе с этим долго-
срочное переключение на основные 
дружеские страны — такие, как Индия, 
Китай, а также государства арабского 
мира, — сказал «Извес тиям» коорди-
натор «Деловой России» в Северо-За-
падном федеральном округе Дмитрий 
Панов.

В этом году эксперты заметили зна-
чительное стремление правительства 
страны к максимальной поддержке 
предпринимателей всех уровней через 
увеличение объёмов государственно-
го заказа, добавил он.

ПМЭФ — это площадка, где пред-
ставители мировой политики, биз-
несмены высшего уровня и эксперты 
обозначают ключевые направления 
развития не только России, но и всего 
мира, подчеркнул «Извес тиям» руко-
водитель аналитического департамен-
та AMarkets Артём Деев. В 2022 году, не-
смотря на санкции и отсутствие части 

представителей западных государств, 
эксперты обсудили аспекты стратеги-
ческого развития РФ и глобальной эко-
номики, добавил он.

— Так, на форуме обозначили за-
вершение эпохи однополярного мира 
во главе с США. Президент России Вла-
димир Путин заявил: дальнейшее раз-
витие будет связано с усилением наци-
ональных и независимых от западной 
политики государств, — отметил экс-
перт.  — Главное, что подчеркнули 
на ПМЭФ, — большой потенциал на-
шей страны в построении независи-
мой экономики, которая будет менее 
подвержена внешним потрясениям. 
Это вполне осуществимо в ближай-
шее время.

Петербургский форум-2022 стал, 
по сути, трибуной для объявления но-
вой экономической политики, созда-
ния национального капитала и усиле-
ния технологического суверенитета, 
согласен с коллегой экономист, ди-

ректор по внешним связям BitRiver 
Андрей Лобода.

— Это действительно знаковое собы-
тие. Прошедший форум закрепил прио-
ритеты экономического развития стра-
ны, среди которых открытость, свобода 
предпринимательства, ответственная 
и сбалансированная макроэкономиче-
ская политика, дальнейшее усиление 
социального вектора развития, — отме-
тил эксперт.

Ещё один лейтмотив форума: не-
смотря на санкционное давление, Рос-
сия выходит из острой фазы кризиса. 
Страна имеет полное понимание того, 
что нужно строить более независимую 
экономическую систему, а также пере-
ориентироваться на Восток, считает 
основатель Школы практического ин-
вестирования Фёдор Сидоров. По его 
мнению, многие цифры подтверждают: 
РФ смогла пережить введённые ограни-
чения, а их влияние на экономические 
процессы были минимальными.

Тематическое приложение к газете

№110
(31045) 
 

20 июня 2022
ПонедельникПЕТЕРБУРГСКИЙ МЕЖДУНАРОДНЫЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ФОРУМ

 

Зу
ра

б 
Дж

ав
ах

ад
зе

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

«Уход иностранных 
компаний — интимная 
история»
Замминистра промышленности и торговли 
Виктор Евтухов — об открытии IKEA 
и возвращении к прежней жизни

«Одна из главных задач —  
это сшивание севера 
и востока»
Министр по развитию Арктики и Дальнего 
Востока Алексей Чекунков — о развитии региона, 
туристических перспективах и борьбе с пожарами

«Бизнесмены, заинтересованные 
в нашем рынке, остаются 
дружественными»
Пресс-секретарь президента России Дмитрий Песков —  
о развитии в кризисное время, циничном подходе Запада  
и застывших переговорах с Киевом

02 0405

Плотное погружение

Павел Сорокин

Заведующий лабораторией исследова-
ний человеческого потенциала и обра-
зования НИУ ВШЭ

В мире давно кризис — не первый год 
и даже не с 2020-го. Его причины ле-

жат как в ограничениях подходов раз-
витых стран к макроэкономическим во-
просам, про которые много говорится 
на завершившемся ПМЭФ, так и в ошиб-
ках организации образования.

Не будем забывать, что образова-
ние — это главная сфера инвестиций 
в человека. Причём сфера, которую 
как минимум с середины XX века си-
стематически расширяли и выстра-
ивали в подавляющем большинстве 

стран мира в логике «удовлетворения 
запроса» экономики.

В 1960–70-е с ростом доли населе-
ния с университетскими диплома-
ми ускорялся и рост экономики в гло-
бальном масштабе. Всё было хорошо. 
Но в 80–90-е ситуация была уже менее 
позитивной.

В последние десятилетия что-то  
явно «совсем сломалось»: по все-
му миру (еще до начала пандемии 
в 2020-м) рост образованного населе-
ния не сопровождается ускорением 
развития экономики и повышением 
социальной устойчивости. Напро-
тив, наблюдается обратный процесс 
со всеми вытекающими последстви-
ями. Такими, как рост безработицы, 
бедности, повышение неравенства 
и социальной напряжённости.

Почему так? На мой взгляд, дело 
в ускоряющемся переходе к новому 
социально-экономическому укладу, 
в центре которого человек и его ини-
циативное, проактивное, инноваци-
онное действие. Этот переход стре-
мительно ускорился с глобальной 
пандемией, а также с известными со-
бытиями 2022 года, но начался суще-
ственно раньше.

Связан он, с одной стороны, с ис-
черпанием прежних движущих сил 
роста (в центре которых бюрокра-
тически организованные системы 
управления и крупные индустриаль-

ные предприятия) и, с другой сторо-
ны, с развитием цифровизации и тех-
нологий коммуникации, существенно 
упростивших взаимодействие людей 
между собой без необходимости бю-
рократического контроля. Коротко 
это можно назвать «платформенная 
экономика». Как социолог, я вижу это 
как часть более широких процессов, 
охватывающих не только экономи-
ку, но и другие сферы, в которых про-
исходит «деструктурация» — то есть 
возрастание роли индивидуального 
человеческого действия в динамике 
общественных структур.

В результате всё более важную 
роль в развитии общества стало 
играть предпринимательство. Причём 
не только в классическом понимании 
этого слова (запуск новых юридиче-
ски оформленных стартапов, к приме-
ру), но и так называемое корпоратив-
ное предпринимательство (создание 
и развитие новых направлений в ком-
паниях сотрудниками). Кроме того, 
всё больше людей стремительно втя-
гиваются в самозанятость и фри-
ланс — в ответ на сокращение привыч-
ного для XX века доминанта занятости 
в развитых странах, корпоративно-
го сектора.

Таким образом, если раньше роль 
человека для развития экономики 
и общества была важной, но чело-
век был скорее придатком структуры 

(например, компании с её оборудова-
нием и станками), то сегодня в усло-
виях деструктурации она решающая, 
ведущая. Человек должен стать дви-
гателем внедрения новых форм и ре-
шений, а не просто подстраиваться 
под актуальный контекст. Это не мо-
ральный императив и не идеологи-
ческий призыв, а констатация объек-
тивных реалий.

И тут возникает парадокс. Если 
мы хотим, чтобы человек был двига-
телем развития общества — то есть 
менял среду, нельзя привести его 
к этому за руку.

Но именно так работает значи-
тельная часть современных образо-
вательных инициатив. Это, напри-
мер, чётко видно из ряда инициатив 
поддержки предпринимательства 
в России. К примеру, богатая систе-
ма грантов. Чтобы подать заявку 
на грант, нужна презентация, кото-
рую умеючи можно подготовить без 
выхода за дверь своего дома. Но, бес-
спорно, важнее реальная деятель-
ность в экономическом поле.

Какие же именно инвестиции в че-
ловека нужны для развития эконо-
мики и общества в современной си-
туации?

Решением может быть погруже-
ние учащихся во внешний реальный 
мир, включая настоящую экономи-
ку или конкретные задачи совер-

шенствования локального контекста 
у себя в городе или районе. Чтобы так 
вышло, необходимо мобилизовать 
самого учащегося на проактивное 
поведение. Тут проблема: если уча-
щиеся в классе боятся поднять руку, 
то как они смогут на работе вдохно-
вить на новый проект коллег или тем 
более предложить что-то руковод-
ству? Как они смогут запустить своё 
дело?

Выходом из положения, на мой 
взгляд, может быть разделение раз-
говора о школьном и послешкольном 
образовании. Для школьного обра-
зования ключевая проблема в мо-
ральной и нормативно-правовой 
рамке, которая делает крайне труд-
ным, если вообще возможным, ри-
сковать благополучием ребёнка че-
рез контакт с «жёстким» реальным 
миром. Вероятно, имеет смысл попы-
таться опереться на суперсовремен-
ные цифровые симуляторы и игро-
вые технологии, но пока в них нет 
уверенности.

Для высшего образования воз-
можным решением может быть уже 
успешно практикуемая рядом веду-
щих компаний в России (например, 
«Росатомом») система длинных ста-
жировок студентов на предприяти-
ях во время обучения. Это не только 
готовит учащихся под конкрет-
ное рабочее место, но и позволяет 

им познакомиться с тем, что значит 
настоящая работа на примере лиде-
ров российского бизнеса.

Подчеркну, речь идёт не о фор-
мальной производственной прак-
тике, которая обычно длится не-
сколько недель и давно превратилась 
в фикцию в подавляющем большин-
стве вузов, а о гораздо более серьёз-
ном и длительном погружении в биз-
нес-процессы. Беда в том, что лишь 
малая часть российских компаний 
может быть названа инновацион-
ной, и их «пропускная способность» 
по работе со стажёрами-студентами 
на порядок меньше, чем число сту-
дентов, которые могли бы туда по-
пасть.

Отдельно подчеркну: этот подход 
может быть применим и для обучения 
предпринимательству. Одним из яр-
ких примеров является такой формат, 
как университетская стартап-студия, 
то есть компания, созданная при вузе 
(но не являющаяся его частью наподо-
бие кафедры или факультета), систе-
матически производящая стартапы 
и вовлекающая студентов в качестве 
строителей бизнеса. В последние годы 
такая практика уже была апробиро-
вана и сегодня получает новый виток 
развития в рамках проекта «Платфор-
ма университетского технологическо-
го предпринимательства». Надеюсь, 
получится.
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Контрактный адрес
Как госзаказ поможет импортозамещению
Юлия Романова

У величение объёма российских то-
варов, создание государственных 

заказов для развития локального про-
изводства, импортозамещение продук-
ции, которую нельзя сейчас привезти 
в Россию, — эти темы стали одними 
из ключевых на юбилейном Петербург-
ском международном экономическом 
форуме (ПМЭФ), который в 2022 году 
прошёл с 15 по 18 июня. Эксперты по-
лагают, что не все иностранные товары 
возможно заменить отечественными 
в кратчайшие сроки, чиновники в ответ 
приводят данные по уже запущенному 
производству, причём серийному. В ка-
ких сферах уже давно почти всё сдела-
но в России, а где это почти нереально, 
«Извес тия» выясняли вместе с гостями 
ПМЭФ-2022.

�� СДЕЛАНО В РОССИИ

На юбилейном ПМЭФ 16 июня прошла 
сессия под названием «Национальный 
бренд “Сделано в России”». На ней биз-
нес и эксперты обсудили, как можно 
расширить присутствие товаров рос-
сийского производства на локальном 
рынке, как повысить их популярность 
среди потребителей и какова роль ре-
гуляторов в этих процессах.

Ещё на сессии объявили о запуске 
индекса настроений предпринимате-
лей «Сделано в России» для преодо-
ления сложностей, связанных с под-
держкой отечественного бизнеса.

Об импортозамещении говорил, 
в частности, министр промышлен-
ности и торговли Денис Мантуров. 
По его мнению, в экономике России 
произошли необратимые, но в то же 
время позитивные изменения — скеп-
тики говорили, что качество бу-
дущей отечественной продукции 

будет низким, о популистском ха-
рактере программы, о том, что ряд 
мер господдержки так и останется 
на бумаге. Однако России удалось 
добиться впечатляющих результатов, 
причём не только в промышленности, 
но и в сельском хозяйстве, финансо-
вом секторе, сфере высоких техноло-
гий, отметил он.

— Наш лучший ответ критикам 
и скептикам — результаты. По 130 про-
ектам уже началось производство се-
рийной продукции. Создано свыше 
32 тыс. новых рабочих мест, из них 
16 тыс. — высокопроизводительных, — 
рассказал министр официальному 
журналу ПМЭФ, добавив, что импор-
тозамещение привело к росту конку-
рентоспособности и качества отече-
ственного производства.

Коснулся этой темы и замести-
тель главы Минфина Алексей Лав-
ров. По его мнению, дополнитель-
ным драйвером развития российского 
производства и замещения тех пред-
метов, которые сейчас нельзя при-
везти в Россию, может стать госу-
дарственный заказ. Сейчас Минфин 
не видит сбоев при осуществлении 
закупок, отметил Лавров.

Поговорили на форуме и об альтер-
нативных решениях в IT-бизнесе. Как 
отметил заместитель министра циф-
рового развития Максим Паршин, эта 
сфера становится ключевым факто-
ром в достижении технологической 
независимости страны, и от её успе-
хов, без преувеличения, зависит бу-
дущее российской промышленности 
и бизнеса.

Российская экономика в целом 
оказалась более устойчивой, чем 
предполагали западные и отечествен-
ные специалисты, заявил в интервью 
«Извес тиям» на ПМЭФ-2022  глава 
Минэка Максим Решетников. По его 

мнению, настало время понять, ка-
кие структурные изменения проис-
ходят и какие отрасли впишутся в но-
вые рынки.

— Также надо понимать, что делать 
с этими предприятиями. Главное — 
какие новые предприятия, отрасли 
и компетенции стране предстоит соз-
дать, в том числе в рамках импорто-
замещения. России предстоит очень 
и очень много работы, для рассла-
бленности места сейчас нет, — заве-
рил Максим Решетников.

Отвечая на вопрос «Извес тий» 
о курсе руб ля, глава Минэка поделил-
ся ближайшими планами правитель-
ства на валютную политику.

— К нам уже пришли производители 
сельхозпродукции, мяса, кто активно 
экспортирует, и говорят: «Мы прош-
ли точку, сейчас торгуем в убыток. 
Сколько-то мы можем это поддержать, 
потому что ранее заработали, рынок 
сохранить, но долгосрочно? Ребята, 
скажите: этот курс надолго? Если 
в моменте, то мы переживём. Если на-
долго, надо пересматривать все пла-
ны», — пересказал Максим Решетни-
ков. — Бизнесу главное знать, на что 
ориентироваться. Мы в конце июня 
будем серьёзно пересматривать про-
гноз по курсу руб ля и другие параме-
тры уточнять, потому что это крайне 
важно сейчас для бизнеса.

�� ОТ СЛОВ К ЗАМЕЩЕНИЮ

Генеральный директор ПАО «Россе-
ти» Андрей Рюмин на полях ПМЭФ 
рассказал о построении единой IT-
архитектуры группы компаний на прин-
ципах импортозамещения.

— Группа «Россети» фактически рас-
крывает свои потребности и требо-
вания к программному обеспечению 
и оборудованию. Рассчитываем, что 
это будет стимулом для высокотехно-
логичных компаний — разработчиков 
программного обеспечения, поскольку 
позволит сориентировать рынок, сни-
зить издержки, улучшить конкурент-
ную среду, — считает Андрей Рюмин. 

Он подчеркнул, что импортозамеще-
ние компании в последние годы пре-
вышает 90%.

По мнению старшего научного со-
трудника лаборатории исследований 
бюджетной политики ИПЭИ РАНХиГС 
Александра Дерюгина, Россия может 
быстро осуществить импортозаме-
щение только в тех областях и отрас-
лях, в которых к этому есть хорошие 
перспективы. Например у продоволь-
ственной отрасли: заменить иностран-
ное присутствие здесь можно довольно 
быстро, считает эксперт.

— То, что можно сделать довольно 
скоро, надо озадачиться и сделать. У нас 
есть научные базы и специалисты там, 
где есть наработки и где мы можем сде-
лать быстро, надо брать и делать, — за-
явил Андрей Рюмин.

Серьёзная проблема с заменой зару-
бежных комплектующих есть только 
в создании чипов и микроэлектрони-
ки. В этом сегменте, по мнению Алек-
сандра Дерюгина, Россия тоже в итоге 
сможет восполнить иностранные про-
дукты, но для этого потребуется слиш-
ком много времени.

Некоторые вещи нельзя заменить 
полностью, сказал «Извес тиям» пре-
зидент НИЦ «Курчатовский институт» 
Михаил Ковальчук в кулуарах фору-
ма, отметив, что сегодня Россия вышла 
на качественно новый уровень и его 
надо сохранять.

— Есть некоторые вещи, которые не-
возможно заменить на все 100%. Напри-
мер, лекарственная база, вся субстан-
ция, на весь мир делают Китай, Индия. 
Не столь важно, кто производит лекар-
ства, американцы, французы или мы, — 
заметил Михаил Ковальчук.

Он добавил, что России предстоит 
лишь восстановить то, что наша стра-
на в какой-то момент не производила 
сама, и подобный опыт у нас уже есть.

«Бизнесмены, заинтересованные в нашем 
рынке, остаются дружественными»
Пресс-секретарь президента России Дмитрий Песков — о развитии в кризисное время, циничном подходе Запада  
и застывших переговорах с Киевом

Пётр Марченко

Все темы ПМЭФ в этом году так или 
иначе связаны с глобальными поли-

тическими и экономическими изменени-
ями в мире. Как Россия отвечает на вы-
зовы, стоит ли ждать возобновлений 
переговоров с Киевом и чем закончится 
военная спецоперация по защите Дон-
басса, «Извес тиям» на полях форума рас-
сказал пресс-секретарь президента Рос-
сии Дмитрий Песков.

�� «РАНО ИЛИ ПОЗДНО 
КОЛЛЕКТИВНЫЙ ЗАПАД  
ТОЖЕ ДОЛЖЕН ОПОМНИТЬСЯ»

На форум приехали гости не только 
из дружественных стран, но и из тех, что 
мы считаем недружественными. Оз-
начает ли это, что ПМЭФ по-прежнему 
интересен для Запада и мы получаем 
некий сигнал о готовности возобно-
вить отношения и работать здесь со-
вместно?

Государства недружественные 
(точнее, даже их руководства), а биз-
несмены, заинтересованные в нашем 
рынке, остаются дружественными 
и будут объектом нашего особого вни-
мания и заботы. Об этом неоднократно 
говорили и президент, и представите-
ли правительства, и министры.

Наверное, гораздо больше пред-
принимателей из различных стран 
хотели бы приехать на форум, но оче-
видно, что они сталкиваются с беспре-
цедентным давлением, шантажом, за-
пугиваниями и т.д. Сейчас уже можно 
не быть таким уж дипломатом и ска-
зать, что этим по всему миру занима-
ются США. Они обходят, обзванивают 
крупные компании и сыплют угроза-
ми направо и налево.

Но, как вы верно заметили, пред-
приниматели приезжают, и они будут 
вести дела в нашей стране, они заинте-
ресованы. Более того, многие попыта-
ются извлечь выгоду из ухода зарубеж-
ных брендов. Хотя надо отметить, что 
те компании, которые закрываются, 
находятся в контакте с нашим прави-
тельством и открыто говорят, что ждут 
момента для возвращения на рынок.

В чём, на ваш взгляд, ключевая прак-
тическая ценность форума, учитывая, 
что он проходит в беспрецедентных ус-
ловиях?

Форум сам по себе стал укоренив-
шейся площадкой, которую целый год 
ждут предприниматели, — это пре-
красный канал для диалога, установ-
ления отношений B2B. Власть в специ-

альной комфортной обстановке узнаёт 
от бизнеса об имеющихся проблемах. 
Площадка международного уровня, 
и у неё давно сложились свои тради-
ции. В том числе в этом году тектони-
ческих перемен и сдвигов в междуна-
родной политике. Всё сейчас меняется, 
лопается и образуется какая-то новая 
конфигурация. Конечно, проводить та-
кое мероприятие в такой непростой 
период — удача для всех участников, 
потому что всем необходим дополни-
тельный анализ нынешних перспек-
тив развития. Активность на форуме 
прекрасно об этом свидетельствует.

Насколько, по вашему мнению, России 
теперь стоит придерживаться принципа 
«у нас нет друзей — только партнёры»?

Наши лучшие друзья  мы сами, 
и мы должны быть едиными и друж-
ными, должны быть монолитом, ко-
торый является залогом уверенного 
движения вперёд. А партнёрство — со-
впадение интересов на том или ином 
периоде развития, взаимное уважение 
к озабоченностям друг друга и пони-
мание вопросов и проблем развития 
друг друга. Это обязательно должно 
быть в наших характеристиках — это 
и есть наша характеристика.

К сожалению, дефицит этих благо-
родных качеств, который мы сейчас 

наблюдаем у коллективного Запада, 
объявил нам беспрецедентную эко-
номическую войну. Будет тяжело, бу-
дут проблемы, но ни у кого не вызыва-
ет сомнений, что мы справимся. И, как 
часто бывало в истории, выйдем ещё 
сильнее. Рано или поздно коллектив-
ный Запад тоже должен опомниться, 
они люди достаточно циничные и праг-
матичные. Когда они поймут, что аван-
тюрные санкции в отношении нашей 
страны, которые они затеяли, в немень-
шей степени бьют по ним самим, роня-
ют уровень благосостояния европей-
цев, тормозят развитие европейской 
промышленности, то станут объектив-
нее смотреть на происходящее. И бо-
лее конструктивно подходить к теме.

�� «НАМ НУЖНЫ ЛЮБЫЕ 
ПОДТАЛКИВАНИЯ КИЕВА»

В новостях сообщают, что ЕС не наме-
рен рассматривать новый пакет санк-
ций против России, потому что ресур-
сов не осталось. Может, самое время 
с нашей стороны заставить этот праг-
матизм поработать, учитывая, что кон-
трсанкций мы, по сути, не вводили?

Москва и, конечно, в первую оче-
редь наш президент проводят доста-
точно мудрую, сбалансированную 
позицию. Её сердцевина, консистен-

ция заключается в том, что мы долж-
ны отвечать таким образом, который 
лучше соответствует нашим нацио-
нальным интересам. Да, санкции уже 
носят беспрецедентный характер, 
ни одна страна мира с этим не сталки-
валась. Не исключаю: западники счи-
тают, что должны продолжать этот 
санкционный марш, и будут верстать 
какие-то наброски. Вчера на пресс-
конференции в Киеве президент Укра-
ины Владимир Зеленский заявил, что 
передал европейским гостям сообра-
жения украинской стороны по новым 
санкциям. Киев предлагает европей-
цам стрельнуть не только в ногу, а сра-
зу в голову.

Стоит ли нам забегать, делать 
что-то самим? Однозначно нет: надо 
делать так, как нам выгодно. Если мо-
жем что-то продавать — надо про-
давать. Если можем зарабатывать 
деньги — надо зарабатывать. И одно-
временно выстраивать новую нейрон-
ную сеть связей уже в альтернативных 
направлениях. А их в нашем много-
гранном мире много.

Немецкая пресса утверждает, что Ма-
крон, Драги и Шольц пытались подтол-
кнуть Киев к переговорам с Москвой. 
Означает ли это, что Запад идёт на по-
пятную? И нужны ли нам такие «друже-

ские» подталкивания Украины со сто-
роны Европы?

Нам нужны любые подталкивания 
Киева, кто бы ни был — человек или 
страна. Они могут сделать доброе дело, 
оттянуть Украину в сторону от того со-
стояния режима, который там сейчас 
есть. Это поможет самой Украине.

Эта тройка  — президенты Ита-
лии и Франции и канцлер Герма-
нии — участники единой машины, 
коллективного Запада, но всё же они 
понимают необходимость продолже-
ния диалога. Особенно президент Ма-
крон: мы высоко ценим его качества 
и последовательную позицию по по-
воду того, что, несмотря на фундамен-
тальные разногласия, политико-ди-
пломатический путь урегулирования 
наиболее предпочтительный. И он неу-
клонно проводит эту линию, что весь-
ма импонирует в том числе и нашему 
президенту.

�� «У УКРАИНЫ ПРОСТО НЕТ 
ШАНСОВ ПЕРЕЛОМИТЬ 
СИТУАЦИЮ»

Остались ли на Украине политические 
силы и лидеры, с которыми можно вы-
страивать надёжный диалог?

Де-факто есть, но де-юре их раз-
громили. Украина далека от того, что-
бы быть свободной демократической 
страной. Вы знаете, что силы, которые 
говорили о том, что с Россией надо вы-
страивать взаимовыгодное сотрудни-
чество, были разгромлены на уровне 
царской охранки. Мы помним историю 
партии «За жизнь» и других — это дале-
ко от демократии и свобод.

Чтобы понять квинтэссенцию укра-
инской политики, нужно обратиться 
ко вчерашнему заявлению Петра По-
рошенко. Оно, может, и не особо за-
метно прошло, но это и есть нынеш-
ний украинский режим. Он сказал, что 
Минские соглашения сыграли свою 
роль — Украине нужно было протя-
нуть время. Восемь лет, чтобы подго-
товиться к войне, и Киеву нужно было 
заморочить всем мозги. Не могу цити-
ровать дословно, но смысл примерно 
такой. Поэтому, дескать, это уже отра-
ботанный материал, он свою роль сы-
грал. То есть им не нужно было выпол-
нять минские договорённости. Более 
того, как мы сейчас уже знаем, им нуж-
но было подготовиться к войне, кото-
рую они собирались начать, когда хо-
тели напасть на Донбасс. Мне кажется, 
это очень важное заявление для пони-
мания переговорных качеств украин-
ского режима.

С какой точки, на ваш взгляд, должен на-
чаться диалог с Украиной? И можно ли 
в принципе разговаривать с Киевом, если 
он использует договорённости, чтобы 
выиграть время?

Украинское руководство говорит, 
что они сядут за стол переговоров, ког-
да будут побеждать. Учитывая, что по-
беждать они не будут никогда, сколько 
бы оружия ни поставлял Запад, вести 
переговоры они, видимо, не собира-
ются. У них просто нет шансов пере-
ломить ситуацию. Спецоперация идёт 
по плану, ритмично, но плавно, чтобы 
максимально сохранять людей. Но не-
обратимо. Для украинской стороны по-
следствия необратимы.

С какой точки можно начать? Наши 
требования прекрасно известны в Ки-
еве — не со слов, а из текста, который 
украинские переговорщики даже согла-
совали в апреле в Стамбуле. Все согла-
сованные параграфы были положены 
на бумагу и переданы нашим переговор-
щикам под руководством Владимира 
Мединского. С тех пор Киев ушёл со свя-
зи. Украинцы, по всей видимости, игра-
ют в игру Порошенко. Но на фоне про-
должающейся спецоперации эти игры 
выглядят сомнительно.

Насколько мы близки к достижению по-
ставленных целей?

Я не военный, не могу ответить 
на этот вопрос. Его нужно адресовать 
Министерству обороны. Но нет основа-
ний сомневаться в том, что операция до-
стигнет своих целей. Это я могу сказать 
с абсолютной уверенностью.

Что нужно сделать, чтобы общество 
осталось монолитным?

Идеи развития. Россия — страна воз-
можностей и успехов. Вот что поможет 
быть едиными. Когда все поймут, что не-
простое время — одновременно время 
возможностей, это понимание ляжет 
в основу будущего стремительного раз-
вития. Оно нам жизненно необходимо, 
без него не справимся.

При этом руководство страны, пра-
вительство обязаны создать все ком-
фортные условия. Речь идёт не о пер-
спективах на 10–15 лет, а о ближайшем 
планировании — на два-три года. Все 
объединятся вокруг идеи развития и по-
вышения благосостояния.

А как вам термин «когнитивный сувере-
нитет»?

И то и другое слово иностранное, мне 
это не нравится. Суверенитет нравится. 
Я бы сказал: мы должны быть сильными, 
умными и самостоятельными.

«Сохранить качество сервиса по достойной цене»
Президент Ассоциации компаний интернет-торговли Артём Соколов — о параллельном импорте и виртуальных торговых площадках
Виталий Воронин

Н а площадке Петербургского меж-
дународного экономического фо-

рума собеседником «Извес тий» стал 
Артём Соколов, президент Ассоциа-
ции компаний интернет-торговли. Это 
та отрасль, которой пандемия очень 
помогла набрать обороты, несмотря 
на санкции. Почему профессия курьера 
становится элитной, как решить судь-
бу параллельного импорта и правда 
ли, что российские платёжные систе-
мы не хуже зарубежных, — в актуаль-
ном интервью.

Артём Вячеславович, давайте начнём 
с хорошего. Во время пандемии интер-
нет-торговля просто расцвела бурным 
цветом. А что сейчас, когда объявили, 
что вроде как пандемия отступила, ма-
ски сняты, всё возвращается на круги 
своя?

Ну маски сняты, а привычка поку-
пать в онлайне сохранилась. Мы видим 
это по динамике клиентской базы, ко-
торая прирастает у интернет-магази-
нов. К нам пришли новые возрастные 
группы. У нас раньше аудитория 50+ 
вообще не знала, как пользоваться 
гаджетами. Проводились исследова-
ния. У людей спрашивали: «Вы вооб-
ще используете смартфоны, покупаете 
планшеты?» — «Что? Вообще нет!» Сей-
час настолько всё сильно поменялось — 
эта аудитория перешла в онлайн, дела-
ет много заказов. И ритейлеры стали 
подстраивать свои предложения под 
этот сегмент в том числе.

Вообще, в принципе надо сказать, 
что те привычки, которые заложились 
в пандемию, они сохранились. И, на-
верное, потому, что интернет-магази-
нам удалось предоставить тот самый 
качественный сервис, который так ва-
жен клиентам. Вообще, сейчас один 
из самых главных трендов — именно 
сохранить качество сервиса по достой-
ной цене. Ведь люди очень быстро при-
выкают к хорошему, мы все очень бы-
стро привыкаем. Особенно когда тебе 
привезли за 10 минут товар, естествен-
но, ты и в следующий раз ожидаешь, 
что за 10 минут привезут. А если при-
везут за 20, то у тебя уже возникнут во-
просы: что это так долго, я на 10 рас-
считывал. Тут сейчас очень важно 
эту планку удержать. На самом деле 
помимо, наверное, самой аудитории 
и привычек, которые у этой аудито-
рии сложились, повлиял ещё целый 
ряд. И e-commerce — всё-таки это воз-
можность приобрести неограничен-
ный ассортимент.

Ну, по сути, для вас в интернет-
торговле открыт товар, находящий-
ся в любой точке страны, в любой 
точке земного шара, — вообще вне за-
висимости от того, где он находится. 
E-commerce доступен вам всегда. И да, 
там есть сейчас определённые сложно-
сти с логистикой, если мы говорим про 

зарубежье. Но если это товары с тер-
ритории нашей страны, с территории 
стран Азии, то вообще с этим проблем 
никаких. Всё быстро доезжает, ассор-
тимент широченный. Это миллионы 
товарных позиций, которые дают воз-
можность удовлетворить самый взы-
скательный спрос.

И этим, наверное, наш e-com-канал 
и хорош, что у него есть свой потре-
битель в каждом сегменте. Есть свои 
клиенты у сервисов экспресс-достав-
ки, которым надо здесь, быстро и сей-
час. Но там узкий ассортимент. Во-
обще, в принципе скорость доставки 
компенсируется широтой ассорти-
мента. Там, где доставка на следую-
щий день осуществляется или в тече-
ние какого-то времени, там, где клиент 
готов действительно подождать, ас-
сортимент открывается намного бо-
лее широкий.

И с точк и зрени я развити я 
e-commerce, конечно, мы видим колос-
сальные перспективы и дальше. Более 
того, я уверен, что в ближайшие пять 
лет наш рынок совершенно точно утро-
ится. То есть этот канал будет продол-
жать набирать обороты, продолжать 
набирать своих приверженцев, своих 
клиентов. И будет продолжать разви-
ваться именно в этом направлении.

А вот помимо ассортимента, магазина, 
«железа», ПО есть ещё курьеры. И во вре-
мя пандемии доходило до смешного, 
когда губернаторы говорили: слушайте, 
у нас нет дворников, у нас никто не хо-
чет быть дворником — все ушли в курье-
ры. Сейчас как? Не наблюдается такого 
оттока обратно в какие-то сферы, где 
нужно больше руками, а не ногами ра-
ботать?

На самом деле ситуация склады-
валась следующим образом. Курьер 
стал дефицитной профессией, жутко 
дефицитной. Когда происходит бур-
ное развитие рынка, причём такое им-
пульсное развитие, так скажем, эволю-

ционное, в какой-то момент наступает 
бум. Это как новая звезда, которая 
вспыхивает. Эти потребности нужно 
обслуживать. Я даже помню, у нас одно 
время в пандемию целый ряд интер-
нет-магазинов повесил плашки о том, 
что не может принять заказы, потому 
что есть лист ожидания. Он растянул-
ся на две недели вперёд. И непонятно, 
на 15-й день они привезут или нет, по-
тому что непонятно, будет ли ассор-
тимент.

Вот ровно то же самое и здесь прои-
зошло. У нас компании стали курьеров 
друг у друга перекупать. Потому что 
заказы есть, спрос есть, соответствен-

но, нужны те, кто будет эти заказы до-
ставлять. А когда возникает дефицит, 
неважно, где в принципе он может воз-
никать — в любом сегменте, в любом 
секторе. Может товарная позиция быть 
дефицитной, может профессия быть 
такой дефицитной и резко востребо-
ванной.

Там, где возникает дефицит, там 
возникает спрос на дефицит. И, есте-
ственно, это порождает более высо-
кую цену этой дефицитной услуги. 
И с курьерами именно это и произо-
шло. Хотя, честно говоря, я всегда ра-
дуюсь, когда людям повышают зарпла-
ту. Это, собственно говоря, ровно тот 
самый случай. Наверное, именно по-
этому отчасти мы можем сейчас на-
блюдать сохранение и даже улучше-
ние качества сервисов, которые нам 
доступны.

Ну всё-таки после вот этого всплеска 
в пандемию и каких-то нереальных 
зарплат курьерам по 150 тыс. (говорят, 
были такие зарплаты по 150 тыс. курье-
рам) сейчас как? Люди уходят из этой 
сферы? Она довольно тяжёлая физи-
чески.

Вы знаете, не уходят. У нас сейчас 
больше 350 тыс. курьеров, это вот толь-
ко на текущий момент по стране. Боль-
ше половины из них оформлены как са-
мозанятые.

А в пандемию сколько было курьеров? 
Больше? Меньше?

Меньше, естественно. Тысяч 250, ка-
жется.

То есть идёт рост?
Да, у нас примерно потребность в ме-

сяц примерно 7–10 тыс. человек. Это те, 
кого мы нанимаем постоянно для раз-
вития нашего сервиса, для удовлетво-
рения потребности e-commerce в стра-
не в целом.

То есть, несмотря на то что пандемия как 
бы ушла, у вас рост новых сотрудников 
происходит?

Ну, по сути, мы стали таким гаранти-
рованным работодателем для огром-
ной аудитории, потому что запрос у нас 
до сих пор сохраняется. И, более того, 
мы видим рост оборотов e-commerce. 
Вот только за май это очередные 
360 млрд руб лей, из которых 350 — это 
локальный рынок и 12 — трансгранич-
ный. Всё это требует, естественно, сер-
виса, в том числе и курьерского. Эти 
потребности сохраняются. Они нику-
да не делись. И в общем курьер всё еще 
является одной из самых востребован-
ных профессий в e-commerce. Но, кста-
ти, не только курьер. Я здесь объединяю 
на самом деле сборщиков заказов, объ-
единяю тех, кто работает в пунктах вы-
дачи заказов. Они не курьеры, они эти 
заказы выдают, но я объединяю их с ку-
рьерами, хотя у них разная специализа-
ция. Но где-то они могут подменять друг 
друга, универсальными быть сотруд-
никами. Но, так или иначе, e-commerce 
стал таким большим заказчиком кадров 
и большим работодателем.

А есть какие-то курсы повышения ква-
лификации курьера или ещё что-то та-

кое? Потому что ведь в конце концов 
от этого зависит восприятие всего ма-
газина в его лице. Потому что могут 
быть прекрасный ассортимент, бы-
страя доставка, но вот приходит чело-
век, и во время этого короткого контак-
та что-то происходит такое...

Действительно, у всех сервисов 
по-разному. Есть те, которые предъ-
являют минимальные требования 
к курьерам. Есть те, кто, наоборот, 
очень внимательно подходит к тому, 
как их курьеры одеты, опрятные 
или нет, как они выглядят — вплоть 
до того, как они говорят, как общают-
ся с клиентами. Ну, безусловно, тре-
бования к опрятности есть у всех. 
Но у кого-то они повышенные. В пер-
вую очередь в люкс-сегменте. Сейчас 
у нас распространены услуги достав-
ки с примеркой. Все, кто занимается 
лакшери-сегментом, сегментом класса 
выше среднего, да, там у вас курьер бу-
дет такой, которого вы пустите к себе 
домой. То есть именно это закладыва-
ется в бизнес-модель компании. Там, 
где требуется просто скоростная до-
ставка на велосипеде «от и до» в те-
чение десяти или пяти минут, там нет 
необходимости предъявлять такие вы-
сокие требования к этому курьеру. Там 
важно другое — важна скорость, важ-
но, чтобы он в проливной дождь до вас 
долетел. Важно, чтобы, независимо 
от того, штормовое предупреждение 
или нет, он у вас оказался ровно через 
пять минут. Поэтому ваш курьер мо-
жет быть закутан в одеяло, обут в ва-
ленки или в сапоги, но самое главное, 
чтобы он к вам пришёл и чтобы при-
вёз заказ.

Если появилась массово такая специа-
лизация или профессия, вы не думали, 
чтобы как-то, может быть, сертифици-
ровать курьеров? Это, мол, проверен-
ный курьер, прямо профессионал сво-
его дела.

Это делают отдельные сервисы для 
себя. То есть они проводят эту вну-
треннюю сертификацию, если можно 
так назвать. И, по сути, курьеры сдают 
определённые экзамены после двухне-
дельной стажировки, где им все объ-
ясняют — как работать, в том числе 
с интерфейсом внутреннего прило-
жения. Потому что у нас своё прило-
жение, мы видим одно, это клиентский 
фронт, у а курьеров другой. Там у них 
совершенно другие параметры, пока-
затели. Они видят вообще совершен-
но иное и иначе. А так да, в принципе 
компании это делают сейчас.

«Мы справляемся, мы переживём»
Госсекретарь Союзного государства России и Белоруссии Дмитрий Мезенцев — о прогрессе в интеграции  
и провале либеральной модели

Светлана Орлова, 
Татьяна Байкова, 
Роман Кирюхин

Государственный секретарь Союзно-
го государства России и Белоруссии 

Дмитрий Мезенцев на полях ПМЭФ рас-
сказал «Извес тиям» о том, как санкции 
повлияли на сближение двух стран, ка-
кие конкретные шаги уже сделаны для 
экономической интеграции и почему ли-
беральная модель потеряла свою при-
влекательность.

Западные санкции против Москвы, про-
тив Минска часто действуют совсем 
не так, как задумывали их авторы. Мо-
жем ли мы говорить о том, что давление 
помогло подстегнуть интеграцию Рос-
сии и Белоруссии?

Сегодня то давление, которое испы-
тывают Российская Федерация и Респу-
блика Беларусь, беспрецедентное, аб-
солютно неправовое. Оно ведь ломает 
практику международных отношений, 
которые выстраивались десятилетиями 
после Второй мировой войны.

Запад, понимая, а скорее не пони-
мая этого, представил миру шестой па-
кет санкций в отношении России, тем 
самым сломав всю систему приорите-
тов, которые казались для многих раз-
вивающихся стран особыми, уникаль-
ными, тем рубежом, к которому нужно 
стремиться, к защите закона, который 
охраняет твои активы, охраняет твою 
систему отношений с партнёрами, ох-
раняет частную собственность. Сегод-
ня мы видим, что это попрано Западом 
и, по сути дела, опрокинуто. Опроки-
нуто ещё и потому, что он тем самым 
смёл со стола сегодня всю привлека-
тельность либеральной модели. Этот 

эффект, на который, я думаю, он не очень 
рассчитывал, вылился в потерю для 
него самого.

Что касается отношений России и Бе-
ларуси с Западом... Во-первых, это по-
хамски, грубо, цинично, неправедно 
и недопустимо — ну мы справляемся, 
мы переживём. Но считать, что имен-
но это давление сегодня — важнейший 
фактор нашего сближения, наверное, 
некорректно по отношению к нам са-
мим.

Понятно, что сближение шло бы и в обыч-
ных условиях. Давление было оказано, 
чтобы разобщить, а получается наобо-
рот — оно сплачивает наши страны.

Давайте чуть-чуть с другой точки 
зрения посмотрим. В январе 2000 года 
Владимир Владимирович Путин и Алек-
сандр Григорьевич Лукашенко обменя-

лись сертификационными грамотами, 
которые ввели в действие огромный 
по потенциалу, масштабу, прорабо-
танности договор о создании Союзно-
го государства. Договор, которому чуть 
более 20 лет. Но разве этот договор, ко-
торый определял магистральное дви-
жение Белоруссии навстречу России, 
а России навстречу Белоруссии, был 
следствием санкционного давления 
Запада? Нет. Это был наш сознатель-
ный выбор.

И сегодня говорить, что вот это дав-
ление последних месяцев есть фактор 
углубления экономической интеграции, 
также неверно. Потому что в декабре 

2018 года по поручению национальных 
лидеров были созданы равноправные 
части единой рабочей группы по углу-
блению экономической интеграции. 
И с декабря 2018 года до 4 ноября года 
ушедшего главам государств было 
представлено 28 союзных программ: 
комплексные, масштабные документы, 
определяющие принципиально иной 
уровень интеграции, которого в пост-
советский период между Россией и Бе-
лоруссией никогда не было.

Работа, которую ведут правитель-
ства, министерства, ведомства, — она 
сегодня успешная, последовательная, 
результативная, и мы можем говорить 

о том, что решения глав государств, ре-
шения Высшего Госсовета исполнятся 
в полном объёме к январю 2025 года.

Если говорить о будущем, 1  января 
2024 года в Союзном государстве долж-
на появиться единая законодательная 
база. Что это даст гражданам России 
и Белоруссии?

Сближение национальных законода-
тельств касается работы в поддержку 
экономической интеграции. Здесь те ре-
шения, о которых мы сейчас сказали: 
28 союзных программ как комплексный 
план развития интеграции определя-
ют сближение позиций законодателя, 

в том числе более чем по 300 норматив-
ным актам, которые должно принять 
правительство.

Один из очень чётких и близких при-
меров: в этом году уже начинает рабо-
тать де-факто таможенный орган Союз-
ного государства. Мы сегодня говорим 
о сближении подходов и выходе на еди-
ный инструментарий в валютном регу-
лировании — это тоже очень важно, осо-
бенно когда те же самые доллары и евро, 
по сути, перестали быть резервной ва-
лютой для многих партнёров, для десят-
ков стран. Это тоже результат западных 
интервенций и западного давления.

Мы сегодня видим, что налоговые 
службы выходят на использование еди-
ного фундамента по прослеживаемо-
сти товаров — уникальный результат, 
который во многом востребован. В зна-
чительной степени учтён опыт Феде-
ральной налоговой службы России. Это 
первые результативные шаги, которые 
чувствуют тысячи коллективов, мил-
лионы граждан наших стран ради до-
статка в домах, ради выхода на прибыль, 
ради расширения поставок белорус-
ских товаров в Россию, ради производ-
ственных цепочек и ради учёта тех до-
стижений, которые созданы в рамках 
инженерных, научных, исследователь-
ских школ, с тем чтобы программы с им-
портозамещением были реализованы 
в самые ближайшие месяцы, в ближай-
ший горизонт планирования самым ре-
зультативным и важным для предприя-
тия способом, чтобы не останавливать 
конвейеры.

Очень важный пример, что сегод-
ня автомобилестроители как никог-
да близки к тому, чтобы формиро-
вать ту практику отношений, которой 
не было прежде.

« ЗАПАД, ПОНИ-
МАЯ, А СКОРЕЕ 
НЕ ПОНИМАЯ 

ЭТОГО, ПРЕДСТАВИЛ МИРУ 
ШЕСТОЙ ПАКЕТ САНКЦИЙ 
В ОТНОШЕНИИ РОССИИ, 
ТЕМ САМЫМ СЛОМАВ 
ВСЮ СИСТЕМУ ПРИОРИТЕ-
ТОВ, КОТОРЫЕ КАЗАЛИСЬ 
ДЛЯ МНОГИХ РАЗВИВА-
ЮЩИХСЯ СТРАН ОСОБЫ-
МИ, УНИКАЛЬНЫМИ, ТЕМ 
РУБЕЖОМ, К КОТОРОМУ 
НУЖНО СТРЕМИТЬСЯ

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru

На территории особой экономической зоны «Алабуга» (Татарстан) открыто первое в России производство сырья 
для углеродного волокна
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В курсе — и точка
Валюта и платёжные новации попали в центр 
внимания ПМЭФ

Наталья Ревва

К урс руб ля, дедолларизация и новые 
средства платежа в условиях запад-

ных санкций стали основными темами 
финансовых секций ПМЭФ-2022. Пред-
ставители финансовых регуляторов вы-
ступили против появления комиссий 
за ведение валютных счетов в текущих 
условиях, однако допустили появление 
отрицательных валютных ставок в пер-
спективе для стимулирования граждан 
избавляться от долларов. Помимо это-
го участники форума порассуждали 
о перспективах развития национальных 
средств платежей и расчётов — систе-
мы передачи финансовых сообщений, 
карт «Мир» и СБП, а также поспорили 
о применении криптовалюты в качестве 
средства платежа.

�� НЕТ КОМИССИЯМ

Одной из главных тем дискуссий 
о работе финсектора в новых услови-
ях стал курс руб ля, который в июне 
2022 года опустился к многолетним 
минимумам — ниже 57 руб лей за дол-
лар. Национальная валюта РФ сейчас 
слишком укреплена, оптимальным яв-
ляется курс 70–80 руб лей за доллар, за-
явил на ПМЭФ первый вице-премьер 
Андрей Белоусов. По прогнозам гла-
вы Сбербанка Германа Грефа, в июле 
курс продолжит укрепление, но к кон-
цу года опустится в диапазоне 70–
75 руб лей за доллар.

Колебания курсов валют спро-
воцировали банки ввести комиссии 
за ведение валютных счетов граждан. 
Этот вопрос неоднократно поднимал-
ся на сессиях и в кулуарах ПМЭФ. Глава 
ВЭБа Игорь Шувалов, выступая на сес-
сии «Российский финансовый сектор 
в новых условиях», заявил, что в этом 
году таких комиссий быть не должно. 
По его словам, граждане и так пере-
жили достаточно шоков, связанных 
с валютой. Однако Игорь Шувалов 
отметил, что отрицательные ставки 

по валютным счетам возможны в дол-
госрочной перспективе. Они суще-
ствуют во многих странах.

С ним согласился замминистра 
экономического развития Илья То-
росов. Чиновник указал, что вводить 
в 2022 году комиссии за владение ва-
лютными счетами нельзя, поскольку 
действуют ограничения на операции 
с валютой: граждане не могут снимать 
со счетов доллары и евро, купленные 
после 9 марта. Таким образом, полу-
чится ситуация, когда человек не смо-
жет забрать свои деньги, но при этом 
будет вынужден платить комиссию 
за их хранение.

В ЦБ также не поддерживают вве-
дение банками комиссий по валютным 
счетам, заявил в ходе сессии первый 
зампред регулятора Владимир Чистю-
хин. Он подчеркнул, что проводить де-
валютизацию счетов граждан и бизне-
са нужно крайне аккуратно.

— Нельзя такими резкими решени-
ями за счёт комиссий, отрицательных 
процентных ставок уменьшать стои-
мость актива у своих клиентов. В ны-
нешние времена, когда и так понятно, 
что бизнес и физические лица очень 
серьёзно пострадали от изменившей-

ся ситуации, дополнительно лишать 
их части имущества, мне кажется, это 
необоснованное, неправильное реше-
ние, — заявил он.

Комиссии были введены, чтобы 
провести девалютизацию банковских 
пассивов, сократить обязательства 
в иностранной валюте перед гражда-
нами, потому что управление валют-
ными рисками требует адекватных 
валютных активов от банков, счита-
ет доцент РЭУ им. Г.В. Плеханова Де-
нис Домащенко.

— Так как присутствуют высокие 
санкционные риски, то может полу-
читься, что валютные активы банков 
за рубежом будут заморожены. При 
этом обязательства в валюте перед 
людьми останутся. И получится се-
рьёзная дыра в балансах. Банки не смо-
гут исполнять обязательства в валю-
те, — предупредил Денис Домащенко.

Подпавшие под санкции россий-
ские банки не имеют нормальной воз-
можности управлять своей валютной 
позицией, констатировал начальник 
отдела глобальных исследований «От-
крытие Инвестиции» Михаил Шуль-
гин. Положение в этом ключе ненамно-
го лучше даже у банков, которые под 
санкции не попали.

�� КАНАЛЫ ПЛАТЕЖЕЙ

На ПМЭФ-2022 также поднимался во-
прос о том, что одна из задач банков 
в условиях западных санкций — обе-
спечить бесперебойность внутрен-
них и международных расчётов. Пер-
вый зампред ЦБ Ольга Скоробогатова 
на сессии «Будущее банков: трансфор-
мация бизнес-возможностей» заявила, 
что России уже удалось запустить не-
сколько собственных платёжных ре-
шений: систему передачи финансовых 
сообщений (СПФС — аналог SWIFT), на-
циональную систему платёжных карт 
(аналог Visa и MasterCard) и систему 
быстрых платежей.

— У нас по СПФС за пять месяцев темп 

подключения вырос в два раза. По СБП 
у нас общий объём операций в торгово-
сервисных точках, хотя мы не так дав-
но этот функционал внедрили, именно 
оплата у нас тоже за пять месяцев вы-
росла в два раза по сравнению с преды-
дущим трёхлетним периодом, — заяви-
ла Ольга Скоробогатова.

Вместе с тем, по её словам, растёт 
и спрос на обслуживание карт «Мир» 
за рубежом: сейчас переговоры ведут-
ся с четырьмя странами.

Альтернативой для расчётов с ино-
странными партнёрами может стать 
криптовалюта. Она может использо-
ваться в международных платежах, 
если они «не проникают» внутрь рос-
сийской финансовой системы, зая-
вила глава ЦБ Эльвира Набиуллина 
на полях ПМЭФ. Директор департа-
мента финансовой политики Минфи-
на Иван Чебесков на сессии «Майнинг 
как локомотив роста цифровой эко-
номики России» заявил, что отрасль 
криптовалют нуждается в регулиро-
вании, уточнив, что важно ускорить 
этот процесс и прийти к консенсусу 
с ЦБ по ряду вопросов.

— Сейчас у нас есть точка сопри-
косновения — это майнинг и расчёты 
во внешнеэкономической деятель-
ности. Касательно расчётов внутри 
страны мы всё-таки занимаем здесь 
консолидированную позицию с Цен-
тральным банком, что этого пока 
не нужно делать, потому что у нас 
единственный законодательно раз-
решённый способ расчёта — рубли, — 
подчеркнул Иван Чебесков.

Российский бизнес может перей-
ти на двусторонние расчёты в крип-
товалютах, но их волатильность на-
столько высока, что требуется клиринг, 
подчеркнул глава ИНП РАН Александр 
Широв. В таких расчётах криптовалю-
та ничем не лучше волатильной турец-
кой лиры. Ещё один минус крипты — 
она не контролируется денежными 
властями. Они должны признавать 
такие расчёты и не считать их токсич-
ными.

Виталий Воронин

О дной из самых популярных точек 
ПМЭФ стал стенд, посвящённый Ар-

ктике и Дальнему Востоку: там в том чис-
ле посетители могли попробовать «ар-
ктический кофе». О том, что на самом 
деле привлекает инвесторов и какие за-
дачи сейчас решают в регионе, «Извес-
тиям» на полях форума рассказал ми-
нистр Алексей Чекунков.

�� «КУЛЬМИНАЦИЯ РАБОТЫ 
ПОСЛЕДНИХ 400 ЛЕТ»

У вас насыщенная программа в Петер-
бурге, и вы в том числе сказали, что «раз-
ворот в России на восток будет прохо-
дить через Арктику». Что это значит?

Мы в целом создали на этом форуме 
арктический хаб, как вы видели, наш ле-
дяной остров, который пользуется по-
пулярностью не только благодаря ар-
ктическому кофе. Искренний интерес 
всех посетителей к тому, что мы дела-
ем в Арктике, сводится к магическим 
трём буквам — это СМП, Северный мор-
ской путь. На самом деле всё, что про-
изводит Россия, всё, что экспортирует 
Россия, тот поворот товарных потоков, 
который случился сегодня с запада 
на восток, невозможно вывезти только 
по континенту. И фактически мы сейчас 
становимся свидетелями кульминации 
работы, которая велась на протяжении 
последних 400 лет, работы по кругло-
годичному экспорту, по круглогодич-
ному вывозу товаров России через Се-
верный морской путь. Одна из главных 
задач нашего министерства — это сши-
вание севера и востока и вообще сши-
вание российской экономики. Это мо-
жет сделать СМП.

Тот вал санкций, который обрушился 
на Россию, — как он сказывается на ра-
боте вашего ведомства и на тех террито-
риях, за которые вы отвечаете?

Он форсирует определённые процес-
сы, ведь развитие Дальнего Востока, как 
я уже сказал, — ему 400 лет — происхо-
дило рывками. Теперь определённые со-
бытия заставляют пройти путь, на ко-
торый в обычной жизни отводилось 
бы 5, 10 или 20 лет. Я первый раз на Пе-
тербургский форум попал 10 лет назад, 
мы от Российского фонда прямых ин-
вестиций привозили сюда инвесторов 
и в том числе многих инвесторов из тех 
стран, которые сегодня называются не-
дружественными нам. Оправдались ли 
наши надежды на то, что условно кол-
лективный Запад вложит существен-
ный капитал в Россию, даст России 
существенные технологии, поспособ-
ствует нашему экономическому, соци-
альному развитию? Ответ — нет.

Когда мы сейчас обсуждаем услов-
ный поворот на восток, мне кажется, 
мы стоим уже на реалистичной почве. 
Мы стоим на почве того, что мы долж-
ны строить созидательную, суверенную 
экономику. И здесь роль Дальнего Вос-
тока и Севера невозможно преувели-
чить, здесь, безусловно, те богатейшие 
недра, которыми мы располагаем, уни-
кальные в масштабах планеты, которые 
имеют и энергоресурсы, и металлы, без 
которых ни одна страна мира не сможет 
выжить. Это всё нужно форсированно 
добыть, переработать, продать, зарабо-
тать тот капитал, который мы должны 
инвестировать в создание своих ком-
петенций, в развитие людей, в развитие 
наших университетов, в развитие горо-
дов, чем мы сейчас по поручению прези-
дента на Дальнем Востоке занимаемся.

Поэтому мне кажется, что повестка 
форума и все обсуждения, дискуссии, 
которые мы слышим, — реалистичны.

�� «ЭФФЕКТИВНЫЙ БАРОМЕТР 
ЭКОНОМИКИ — ЭТО ЦЕНА»

Сейчас инвесторы вышли из круп-
ных нефтегазовых проектов на Даль-

нем Востоке, что происходит в связи 
с этим?

Здесь нужно быть внимательным, по-
тому что есть просто декларации и де-
кларации, которые делают под внешним 
давлением, а есть практические дей-
ствия. С которыми инвесторы в круп-
нейшие проекты стараются как мини-
мум потянуть время. Я бы так оценил 
ситуацию: есть резкий отказ от торго-
вых сделок, но выйти из проектов, в ко-
торые вложены миллиарды долларов 
и десятилетия, — это тоже возможно, 
но свято место пусто не бывает. Мы, 
безусловно, накопили уже компетен-
ции, и запас прочности в первую оче-
редь, который мы накопили, безусловно, 
позволит России самостоятельно вести 
все проекты и работать на рынке в осво-
бодившейся нише.

Знаете, какой самый эффективный 
барометр экономики? Это цена. Поэ-
тому о востребованности российских 
углеводородов, металлов, российско-
го зерна можно судить по тому, какая 
на них сегодня цена на мировых рын-
ках: это цена максимальная за всю исто-
рию. Да, сегодня в моменте некоторые 
страны требуют дисконт, это связано 
и с резкостью происходящих измене-
ний. Мы очень адаптивны, я считаю, 
и мы разговариваем с сотнями бизнесов, 
которые у нас работают, и я хочу ска-
зать — ни один из них не сказал «стоп». 
Да, есть пересмотр некоторых графи-
ков, есть очень быстрый поиск решений 
в части финансовых расчётов, в части 
логистических цепочек, мы не можем 
одномоментно увеличить пропускную 
способность железных дорог.

Пожалуй, сегодня это важная и глав-
ная проблема — мы оцениваем дефицит 

более чем в 70 млн пропускных мощно-
стей уже сегодня. Сегодня уже не дают 
вывезти более 70 млн т товаров — это 
очень много.

А ежегодный поток — это 100 млн?
170  млн т — Восточный полигон, 

к 2024 году будет 180 млн. К сожалению, 
очень большую часть мощностей зани-
мает уголь, такие решения были приня-
ты в последнее время, здесь и угольные 
компании нарастили свои обороты, но, 
конечно, мы обязаны стравливать это 
давление, и это позволяют сделать но-
вые погранпереходы.

Мы только что открыли первый мо-
стовой переход Россия — Китай, мы за-
вершили этим летом железнодорожный 
переход Нижнеленинская — Тунцзян, 
в Забайкалье расширяется терминал 
«Забайкальск», зерновой терминал бу-
дет завершён в первые три месяца.

Эти проекты стравят давление, по-
зволят немного свободнее идти грузам 
на Восток. Но по цифрам, которые я вам 
назвал, видно, что без круглогодичной 
работы СМП, без альтернативной воз-
можности у нас такая, в прямом смысле 
слова, пробка из товаров, из контейне-
ров, из составов на Востоке будет воз-
никать ещё многие годы.

Если говорить о доступности Дальне-
го Востока: основная масса населения 
у нас живёт в европейской части стра-
ны, и до Дальнего Востока оттуда очень 
дорого и далеко. Правительство прини-
мает ряд мер, субсидирование авиапе-
ревозок. Ожидаются ли на этом направ-
лении какие-то перемены?

Этот год для нас стал самым серьёз-
ным с точки зрения поддержки, которую 

Российская Федерация оказала связан-
ности регионов Дальнего Востока с цен-
тральной частью России. В общей слож-
ности 16,6 млрд руб лей выделено на три 
программы перевозок. Одна программа 
касается только дальневосточников — 
на неё выделено 5,5 млрд руб лей, другая 
программа касается льготных катего-
рий граждан, и она — впервые в истории 

— была продлена автоматически. То есть 
там нет финансовых лимитов, как толь-
ко билеты выбираются — лимиты бу-
дут преодолеваться. Третья програм-
ма, я считаю, самая интересная — это 
программа увеличения связности вну-
три регионов ДВ, для чего была созда-
на единая Дальневосточная компания 
на базе «Авроры», запускаются социаль-
ные маршруты, их уже 36.

Цены начинаются от 2  тыс. руб-
лей, максимальная стоимость — ме-
нее 10 тыс., что позволяет не просто 
дальневосточникам более интенсив-
но перемещаться, видеть друзей и се-
мью, но и жителям Центральной России, 
попадающим в одно место на Даль-
нем Востоке, использовать его как хаб 
и дальше двигаться гораздо более дё-
шево и удобно.

Мы запускаем чартеры: сегодня уже 
полетели чартеры в Бурятию и на Кам-
чатку, дополнительно будут отправ-
ляться чартеры на Сахалин и в Примо-
рье.

За время пандемии россияне опробова-
ли Дальний Восток как одно из направ-
лений для туризма?

Безусловно, у нас на треть вырос тур-
поток, если брать такие области, как 
Мурманск, турпоток превысил милли-
он человек, Приморье показывает очень 
серьёзный прирост. Как у любого резко-
го явления, здесь есть и негативные сто-
роны: сильно выросли цены, в сезон уже 
практически невозможно найти по до-
ступным ценам отель ни в Приморье, 
ни на Камчатке.

Спрос рождает предложение — появ-
ляется очень много проектов: не только 
масштабных, как «Три вулкана» на Кам-
чатке, но мы видим десятки проектов 
малого и среднего масштаба, так назы-
ваемые турбазы. С одной стороны, это 
хорошо, это формирует и занятость 
в среднем и малом бизнесе, людям пре-
доставляют хорошие услуги, возника-
ет разнообразие.

Разнообразие — это важный эле-
мент отдыха, в том числе в таких инте-
ресных местах, как Курильские остро-
ва, например.

«Уход иностранных компаний — 
интимная история»
Замминистра промышленности и торговли Виктор Евтухов —  
об открытии IKEA и возвращении к прежней жизни

Светлана Орлова, 
Евгения Перцева, 
Ксения Седунова

З аместитель министра промышлен-
ности и торговли Виктор Евтухов 

на полях ПМЭФ рассказал «Известиям» 
о том, почему компании просят не раз-
глашать подробности о смене собствен-
ника и ребрендинге, а также кто из них 
намерен вернуться и на каких условиях.

Что будет с четырьмя заводами, кото-
рые IKEA готова выставить на продажу? 
Кто-то на них уже претендует?

Есть два варианта: либо IKEA смо-
жет их продать, либо продать их не смо-
жет. У них есть желание от этого акти-
ва избавиться. Скорее всего, компания 
будет предлагать потенциальным по-
купателям рыночную цену. Но рыноч-
ная цена до 24 февраля и рыночная 
цена после 24 февраля — это две раз-
ные цены, поэтому здесь компании 
придётся проявить чудеса договоро-
способности, предложить оптималь-
ные условия, может быть, с рассрочкой 
платежей по выкупу заводов. Может 
быть, передать их в принципе менед-
жменту, как делали многие другие ком-
пании, которые, уходя, думали о том, 
что они потом могут вернуться.

Если IKEA оценит свои заводы 
по их рыночной на сегодняшний день 
стоимости, предложит инвесторам, 
этих инвесторов найдёт и они согла-
сятся на такую сделку, то она сможет 
получить деньги в рублях в России и де-
лать с ними в России всё, что захочет. 
Не знаю, купить себе квартиры в Москве 
или коммерческие помещения на буду-
щее или вложиться в другое производ-
ство.

Рыночной цены заводов я не знаю. 
Дилидженс будут проводить те ком-
пании, которые будут претендовать 
на покупку этого актива и давать свою 
оценку со своими аудиторами. Соответ-
ственно, если это будет дисконт, может 
быть, процентов 50–60 или ещё больше. 
Тогда, возможно, примут решение о воз-
можности оплаты этих заводов за рубе-
жом, в том числе в иностранной валюте.

Но так только при этих условиях. 
Сделок уже таких проходило немало, 
когда иностранные компании уходи-
ли из России и выбирали различные 
варианты. Но это хорошие активы, это 
высокотехнологичность с хорошим 
оборудованием, производящие востре-
бованную продукцию как в России, так 
и за рубежом. Поэтому я думаю, что по-
тенциальные покупатели будут, скорее 
всего, из лесопромышленного комплек-
са либо это могут быть какие-то круп-
ные ритейлеры.

Это может быть, например, 
какая-то из компаний, которая готова 
диверсифицировать свой бизнес с точ-
ки зрения вертикальной интеграции — 
«Петрович» условно, «Леруа Мерлен», 
«Хофф», ещё кто-то, это могут быть аб-
солютно неожиданные покупатели.

На самом деле в России сегодня 
столько денег у потенциальных инве-
сторов, которые понимают, что они мо-
гут наконец-то с радостью и удоволь-
ствием вложиться в активы в нашей 
стране. Уже выстраивается очередь ин-
тересантов, готовых диверсифициро-
вать свой бизнес.

Я назвал те компании, которые, 
на мой взгляд, могут потенциально пре-
тендовать, я не говорю, что они на это 
заявлялись. IKEA только приступила 
к процессу переговоров.

Компания ведёт себя очень друже-
ственно, она долго не увольняла пер-

сонал, сейчас сокращает штат на 50%, 
но при этом выплачивает хороший 
соцпакет по выходе — семимесячная 
заработная плата, кому-то с допол-
нительными бонусами. Естественно, 
персонал компании — это высококва-
лифицированные кадры, там серьёз-
ный отбор, там серьёзная подготов-
ка, там хороший опыт. Я думаю, что 
эти специалисты, как говорят, спы-
лесошены на рынке другими компа-
ниями.

Когда розница может начать работать 
в IKEA?

Этого я не могу сказать. Я думаю, 
только тогда, когда у них максималь-
но восстановится логистическая исто-
рия, связанная с тем, что большинство 
заводов, где они заказывают продук-
цию, находится в Европе. И у них мо-
дель такая, что её трудно повторить. 
Я точно знаю, что у IKEA есть большое 
желание вернуться.

Как ведётся диалог с иностранными 
компаниями, которые уходят?

С этими компаниями ведётся диалог 
таким образом: они находят решение, 
как они сегодня оставляют свои акти-
вы в России. Как правило, компании, 
которые хотят вернуться, они либо до-
говариваются с менеджментом — пе-
редают в доверительное управление, 
либо берут компанию независимую, 
которая готова управлять их актива-
ми. Условно отдают их за рубль с воз-
можностью опционно на обратный 
вход на рынок.

То есть к прежней жизни мы вообще 
не вернёмся?

Я считаю, возможно, что мы вернём-
ся. У нас компаний в разных отраслях 
очень много, многие из них приоста-
навливают свою деятельность в Рос-
сии и всё равно имеют большое же-
лание вернуться в нашу страну. У нас 
интересный, привлекательный рынок.

Но только через управляющую компа-
нию...

Ну с управляющей компанией за-
ключается договор определённый, с оп-
ционом обратным. Можно вернуться, 
выкупить у компании обратно свою 
долю. Оплатить какие-то инвестиции, 
которые будут сделаны. Но это опять-
таки гражданско-правовые отношения, 
зачем нам здесь сейчас их обсуждать.

Вы говорили, что уже были сделки 
с 50–60-процентным дисконтом. Кто 
так продал свои активы?

Я не буду называть эти компании.

Ну намекните, это ритейл или 
какие-то отрасли?

Я вам привёл пример. Я говорю ещё 
раз: если ты хочешь получить сред-
ства за рубежом, продавая свой актив, 
то должен готовиться к тому, что эти 
деньги ты можешь получить, если до-
говоришься с потенциальным покупа-
телем, с большим дисконтом. Либо, по-
жалуйста, получай их здесь, либо через 
специальный счёт, соглашаясь, что эти 
деньги будут на специальном счёте.

Кто в самое ближайшее время может от-
крыть свои двери и возобновить работу?

Это такое сейчас движение активное, 
я сейчас даже называть никого не буду. 
Мы вам открыли «Вкусно — и точка», вот, 
пожалуйста. Просто многие компании 
просят не говорить, не оглашать эту ин-
формацию, они подготавливают все не-
обходимые мероприятия.

Например, как уходил «Макдоналдс». 
Он всё передал с определёнными усло-
виями — сохранить персонал, заработ-
ные платы, не употреблять их бренд, из-
менить дизайн упаковки и так далее. 
Но при этом они всё оставили. Но если 
бы это разглашалось заранее, то сама 
компания, штаб-квартира «Макдоналд-
са», подверглась бы давлению внутри 
своей страны — уходите полностью, 
ничего не оставляйте, закрывайтесь, 
распродавайтесь. Поэтому всё-таки 
это интимная история. Когда будут по-
нятные кейсы, я вам скажу о них обя-
зательно.

Но турист приехал, посмотрел и уехал, 
а я видел результаты недавней перепи-
си населения — к сожалению, сокраща-
ется население регионов ДВ. Какие есть 
меры привлечения, чтобы поправить си-
туацию?

Мы глубоко проанализировали эти 
данные, и половина оттока — абитури-
енты, молодые люди, которые собира-
ются получать образование в других 
регионах. Здесь конкуренция по ЕГЭ, 
университеты ставят Дальний Восток 
в проигрышную позицию по сравнению 
с вузами Центральной России. Поэто-
му одна из серьёзных мер, принятая 
нами, — повышение качества образо-
вания. Специальным отдельным треком 
вместе с Министерством образования 
мы запускаем программу «Приоритет 
2030 — Дальний Восток», для того чтобы 
в том числе совместные программы за-
пускать, двухдипломные, чтобы ребята 
оставались учиться на Дальнем Восто-
ке, делаем университеты, такие как Ти-
хоокеанский госуниверситет.

Мы имеем парадоксальную ситуа-
цию, когда, с одной стороны, люди уез-
жают. Уезжают либо учиться, либо вто-
рая группа — пожилые, которые уезжают 
в более благоприятный климат. Но так-
же на Дальнем Востоке создаётся более 
3 тыс. предприятий, которым нужны со-
трудники, нужны кадры, более 2 тыс. 
свободных рабочих мест. То есть у нас, 
с одной стороны, люди уезжают, с дру-
гой стороны — вакансий гораздо боль-
ше, чем доступных работников.

Мы являемся свободной и открытой 
страной, где человек сам выбирает, где 
ему жить.

�� «МЫ ОБЯЗАНЫ ДОБЫТЬ 
И ПЕРЕРАБОТАТЬ ВСЁ,  
ЧТО РАЗВЕДАЛИ НАШИ  
ОТЦЫ И ДЕДЫ»

Ваша задача сделать так, чтобы было 
лучше жить на территории, за которую 
вы отвечаете, правильно?

Совершенно точно. В этой части у нас 
есть важнейшее направление работы — 
улучшение качества работы городской 
среды. 25 городов сегодня готовят ма-
стер-планы, лучшие из них будут пред-
ставлены на Восточном экономическом 
форуме президенту, но все мастер-пла-
ны лягут в основу государственных 
программ финансирования, где объ-
ективным критерием является индекс 
качества городской среды.

Это очень точный критерий, кото-
рый по 36 различным параметрам оце-

нивает, насколько в городе хороши об-
щественные пространства, экология, 
транспорт. Это очень технократиче-
ский подход, который объективно оце-
нивает города, и мы можем увидеть, где 
за счёт наименьших инвестиций можно 
добиться наибольшего успеха, для того 
чтобы это почувствовали люди.

Там есть интересные аспекты: на-
пример, люди хорошо оценивают бла-
гоустройство набережных, очень важно, 
чтобы в каждом городе была качествен-
ная набережная. Если это морской го-
род, то морская набережная, если это 
река — речная. Это не так дорого, как 
перестроить всю систему энергетики 
или ЖКХ, но не везде это возможно сде-
лать. Мы сейчас реализуем программу 
«Тысяча дворов». В этом году, до конца 
2022-го, за счёт госпрограмм развития 
Дальнего Востока тысяча придворовых 
территорий будет благоустроена, при-
чём по заявкам самих жителей. Мы это 
очень жёстко централизованно из ми-
нистерства в режиме штаба контроли-
руем, чтобы это были лучшие проекты, 
чтобы была финансовая эффектив-
ность.

Пожары. Жители европейской части 
России в прошлом году какие-то кош-
марные картины себе рисовали. В том 
числе была позиция — «в Якутии каж-
дый год горит, ну а что?». Что в этом году? 
Я так понимаю, сделана ставка на сохра-
нение лесов, даже если это такие райо-
ны, куда не залетишь никогда? 

Все рецепты известны — здесь надо 
понимать, что такое законы физики, 
законы географии, когда мы говорим 
о миллионах квадратных километров, 
на которых каждый год горят милли-
оны гектаров леса, это территория пу-
тешествия пожара, которая зависит 
от ветра и температуры. Самое важ-
ное, конечно, — предотвращение и соз-
дание минерализованных полос вокруг 
населённых пунктов, ужесточение от-
ветственности. Это увеличение финан-
сирования ФБУ «Авиалесоохрана» и мо-
ниторинга для максимально раннего 
выявления. Мой предшественник и кол-
лега по правительству Александр Коз-
лов добился дополнительных средств, 
для того чтобы осуществлять как мож-
но более ранний мониторинг лесных по-
жаров. Вот этот комплекс мер должен 
помочь нам бороться с этой напастью. 
Но полностью от неё уйти не получит-
ся хотя бы исходя из масштабов терри-
тории и капризности дальневосточной 
погоды.

В Якутии, насколько я знаю, решили вы-
зывать дождь — специально самолёт за-
купили даже и реагенты.

Все средства хороши, которые ра-
ботают. Но особенно важно серьёз-
ное гражданское самосознание. Люди 
должны понимать, чем может закон-
читься непотушенный костёр в лесу. 
Люди не должны устраивать палы 
в местах, где это рискованно, особенно 
когда идёт большой ветер, ну и нужно 
заблаговременно защищать свои насе-
лённые пункты, делать более широкие 
полосы, прочищать леса.

Если посмотреть, как с этим борют-
ся в Европе — к примеру, немецкие леса: 
они очень жёстко прорезаны минера-
лизованными полосами безопасно-
сти, чтобы, если пожар где-то начался, 
он локализовался и не путешествовал 
по лесу на площади в миллионы гек-
таров.

Вы уже говорили, что Дальний Восток 
и Арктика — наши кладовые. Какие но-
вые центры добычи будут организова-
ны? Может быть, месторождения?

У нас в недрах есть всё, что только 
можно вообразить, но не до всего до-
тягивается транспорт, не везде есть 
энергетика, для того чтобы эти ресур-
сы добыть.

Здесь очень важно соглашение, ко-
торое мы заключили с «Росатомом» 
о создании атомных станций малой 
мощности, АСММ, как раз в Якутии. 
Они позволят вокруг себя развивать 
целый кластер горнодобычи.

То есть строится 50-мегаваттная 
станция, которая, по сути, представля-
ет собой малый ядерный реактор. У нас 
с «Росатомом» есть план по созданию 
такой серии атомных реакторов малой 
мощности в Арктической зоне Россий-
ской Федерации, которая позволит вве-
сти в оборот новые горнорудные про-
винции, в части развития Арктики это 
позволит ввести в оборот серьёзные 
запасы полезных ископаемых.

И напротив, на Дальнем Востоке — 
там, где уже есть дороги, уже есть ли-
нии электропередачи, — там нужно 
строить новые погранпереходы. И За-
байкалье, и Бурятия у нас обладают 
ценными ископаемыми, такими как 
медь, олово, свинец, цинк и так да-
лее. Мы обязаны добыть, перерабо-
тать и продать на высоком рынке всё, 
что разведали наши отцы и деды. Это 
преступно — не реализовать это сейчас, 
и я думаю, что создан хороший задел 
для того, чтобы это произошло.

«Одна из главных 
задач — это 
сшивание севера  
и востока»
Министр по развитию Арктики и Дальнего Востока  
Алексей Чекунков — о развитии региона,  
туристических перспективах и борьбе с пожарами

« ЕСЛИ IKEA ОЦЕ-
НИТ СВОИ ЗА-
ВОДЫ ПО ИХ 

РЫНОЧНОЙ НА СЕГОД-
НЯШНИЙ ДЕНЬ СТОИ-
МОСТИ, ПРЕДЛОЖИТ 
ИНВЕСТОРАМ, ЭТИХ ИН-
ВЕСТОРОВ НАЙДЁТ И 
ОНИ СОГЛАСЯТСЯ НА ТА-
КУЮ СДЕЛКУ, ТО ОНА 
СМОЖЕТ ПОЛУЧИТЬ ДЕНЬ-
ГИ В РУБЛЯХ В РОССИИ И 
ДЕЛАТЬ С НИМИ ВСЁ, ЧТО 
ЗАХОЧЕТ

В ЦБ также не под-
держивают введения 
банками комиссий по 
валютным счетам, за-
явил в ходе сессии пер-
вый зампред регулятора 
Владимир Чистюхин. 
Он подчеркнул, что про-
водить девалютизацию 
счетов граждан и бизне-
са нужно крайне акку-
ратно
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Прокачать закачку
Россия усилит цифровизацию нефтегаза
Юлия Романова

Российские энергетические компании 
смогут успешно реализовать проек-

ты по цифровизации отрасли на фоне 
санкций, если скооперируют действия. 
Об этом рассказал замглавы Минцифры 
Максим Паршин 16 июня на ПМЭФ-2022. 
Чиновник считает, что в условиях, когда 
российский рынок покинули крупнейшие 
мировые поставщики софта, энергетикам 
следует выбрать лидеров направлений 
разработок, а затем тиражировать свои 
технологии коллегам по отрасли. В этом 
случае Минцифры окажет бизнесу как 
нормативную, так и, возможно, финан-
совую поддержку, добавил заместитель 
министра. Его коллега — замглавы Минэ-
нерго Павел Сорокин — считает, что такой 
подход позволит минимизировать риски 
при разработке новой продукции. Пред-
ставители отрасли такую позицию под-
держали, добавив, что отдельная компа-
ния не может разработать в одиночку весь 
перечень нужных программ.

�� ДЕНЬГИ НА ЦИФРУ

С начала спецоперации РФ на Украи-
не об уходе с российского рынка или 
приостановке продаж в РФ объявил 

целый ряд IT-вендоров, среди кото-
рых SAP, Oracle, Microsoft, IBM, Dell 
и другие.

По словам Максима Паршина, ни-
какой катастрофы нет и не предви-
дится, в части софта у российских 
компаний есть готовность — ряд рос-
сийских компаний попал под санкции 
ещё в 2014 году и смог разработать соб-
ственные решения. Компании нефтега-
за продвинулись дальше представите-
лей многих других отраслей, добавил 
чиновник.

Цифровое развитие нефтегазового 
сектора в России сегодня вне конку-
ренции, считает директор по внешним 
связям BitRiver Андрей Лобода. От-
расль инвестировала порядка $50 млрд 
в российские разработки за послед-
ние 20 лет, добавил он, подчеркнув, 
что сегодня на отечественном рынке 
присутствует целый ряд крупных не-
фтегазовых компаний, каждая из них 
имеет множество собственных цифро-
вых разработок: например, «Роснефть», 
«Газпром нефть», «Татнефть» и другие.

Как писали «Извес тия», «Роснефть» 
успешно внедряет в производство кор-
поративные инновации. Это позволило 
компании уйти от импортных анало-
гов в добыче. Сегодня в линейке соб-

ственного наукоёмкого ПО «Роснеф-
ти» — 16 продуктов для блока Upstream. 
В их числе симулятор гидроразрыва 
пласта (ГРП) «РН-ГРИД». Это первый 
в Евразии промышленный симуля-
тор, который обеспечивает выполне-
ние всех инженерных расчётов для 

проектирования и анализа операций 
гидроразрыва (ключевая технология 
обеспечения и интенсификации добы-
чи нефти). Информационная система 
«РН-КИН», также разработанная спе-
циалистами «Роснефти», позволяет 
анализировать выработку запасов 

месторождений и планировать иссле-
дования скважин, снижая издержки 
производства.

Директор по цифровой трансфор-
мации «Газпром нефти» Андрей Белев-
цев в ходе обсуждения на ПМЭФ от-
метил: компания много лет работает 
над внедрением собственных цифро-
вых технологий и имеет ряд наработок, 
оказывая помощь другим участникам 
рынка. Например, в отрасли «Газпром 
нефть», возможно, единственная ком-
пания, которая на каждом предприя-
тии установила отечественную авто-
матизированную систему управления 
технологическим процессом (АСУ ТП), 
добавил он. При этом топ-менеджер 
признал, что самостоятельно отдель-
ная компания не сможет разработать 
весь необходимый софт и лишь со-
вместной работой с участием регуля-
торов возможно обеспечение всего пе-
речня нужных технологий.

В ходе ПМЭФ другие компании 
тоже рассказали о своих планах им-
портозамещения IT-технологий 
на ближайшие годы. Например, ди-
ректор по цифровизации «Росатома» 
Екатерина Солнцева заявила, что ком-
пания стремится к 2030 году обеспе-
чить 100% внутренних потребностей 
продуктами российских разработчи-
ков, включая и собственные разработ-
ки госкорпорации.

В отрасли должны договориться 
о том, кто по каким IT-решениям бу-

дет лидировать и делиться разработ-
ками с коллегами, отметил Максим 
Паршин. В этом случае Минцифры 
будет готово оказать как норматив-
ную, так и, возможно, финансовую 
поддержку бизнеса, заключил зам-
главы Минцифры.

�� ПРОЦЕССОРЫ 
ДЛЯ ЭКОНОМИКИ

Первый замминистра энергетики Па-
вел Сорокин также подчеркнул: не-
фтегаз — это комплекс множества ус-
луг и процессов, поэтому очень важна 
отраслевая кооперация. По его словам, 
отдельные предприятия не генериру-
ют достаточно спроса, чтобы самосто-
ятельно разрабатывать собственные 
продукты для всех задач. Именно при 
коллективном решении технологиче-
ских задач компании смогут миними-
зировать риски производства и сни-
зить издержки, уверен Павел Сорокин. 
По оценкам замминистра, российский 
рынок софта в нефтегазе может со-
ставлять сотни миллиардов руб лей, 
при этом доля отечественной цифро-
визации там пока только 5–10%.

— Сейчас пришло время для созда-
ния действительно комплексных от-
ечественных решений. Фундаментом 
является сочетание российской опе-
рационной системы, своих процессо-
ров и набора прикладных сервисов, 
что в совокупности обеспечит реше-

ние всех задач развития российской 
экономики, — сказал «Извес тиям» ге-
неральный директор ИВК Григорий 
Сизоненко.

Обсуждение консолидации ре-
сурсов и компетенций ТЭКа в сфере 
IT-разработок ведётся на фоне спо-
ров относительно того, какое место 
в отрасли и на рынке в целом долж-
ны занять инхаус-разработки. Дискус-
сия касается не только добывающих 
и энергетических компаний. В мае 
стало известно, что Минцифры раз-
рабатывает методические рекомен-
дации для госкомпаний по проведе-
нию цифровой трансформации. Они, 
в частности, предусматривают огра-
ничение до 30% доли расходов на раз-
работку госпредприятиями софта для 
собственных нужд в общем цифровом 
бюджете.

Генеральный директор «Либерум 
Навитас» Айрат Мустафин сказал 
«Извес тиям», что инициатива, пред-
ложенная на ПМЭФ, правильная, при-
чём не только для ТЭКа, но и для всех 
системно значимых отраслей. Объ-
единение ресурсов, стратегические 
альянсы — это способ решить зада-
чу быстро и эффективно, отметил он. 
Очевидно, что ТЭК — флагман разви-
тия российской экономики и способен 
сыграть тут ключевую роль, тем более 
что именно в этой отрасли IT играют 
в нашей стране особую роль, заклю-
чил специалист.
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Импортонезависимость 
Как бизнесу помогают отказаться от иностранных технологий 

Наталья Смирнова

С толичное правительство уже бо-
лее пяти лет реализует проекты го-

сударственно-частного партнёрства, 
проводя закупки для городских нужд 
у местных производителей. Сейчас го-
род заключил уже пять офсетных кон-
трактов с инвесторами в области фар-
мацевтики и пищевой промышленности. 
В рамках такого контракта инвестор 
обязуется расширить или открыть в го-
роде производство, а город — покупать 
часть выпускаемой там продукции. Оф-
сетные закупки особенно актуальны 
сейчас, когда остро встаёт вопрос им-
портозамещения из-за санкций, счита-
ют эксперты. 1 июля офсеты начинают 
действовать ещё в одной сфере — услу-
ги. Запланировано также снижение ми-
нимального порога инвестиций в оф-
сетные контракты с одного миллиарда 
до 100 миллионов рублей. Как москов-
ские бизнесмены отказываются от ино-
странных технологий и создают свои — 
в материале «Известий».

�� ВЗАИМОВЫГОДНОЕ 
СОГЛАШЕНИЕ

К настоящему времени правительство 
Москвы заключило пять офсетных 
контрактов с бизнесом, общий объём 
частных инвестиций в рамках которых 
составляет почти 13 млрд рублей. Под-
писанные соглашения предусматрива-
ют создание или модернизацию произ-
водств фармацевтической продукции, 
медицинских изделий и детского пи-
тания.

Речь идёт о договорах поставки меж-
ду инвестором и городом, по которым 
инвестор обязуется открыть или мо-
дернизировать в столице производ-
ство, а город гарантирует, что будет 
покупать его продукцию в течение не-
скольких лет.

— Безусловно, такие соглашения вы-
годны и бизнесменам. Любой инвестор 

или предприниматель перед тем, как 
открыть новое производство, должен 
просчитать риски. А основной пробле-
мой сейчас, в период санкций, является 
реализация товара, отметил руководи-
тель бюро по защите прав предприни-
мателей Московского отделения «Опо-
ры России» Алексей Петропольский.

— Бизнесмен должен понимать, что 
у его предприятия будут заказы. До-
говор с государством позволяет ему 
не переживать за окупаемость бизне-
са, поскольку покупатель в лице горо-
да у него уже есть. Особенно это акту-
ально сейчас, когда на страну наложены 
санкции, а некоторые иностранные 
партнёры отказываются от поставок 
сырья и комплектующих нашим про-
изводителям. Разумеется, поддержка 
отечественных игроков крайне важна 

в таких условиях. Инвесторам гаранти-
руют прибыль, покрывают их риски — 
это выгодно в рамках импортозамеще-
ния, — отметил он.

Первые два контракта Москва за-
ключила в фармацевтике. Один из них, 
с компанией «Биокад», столица под-
писала в 2017 году, и сейчас постав-
ки лекарств в рамках соглашения уже 
осуществляются. Третий офсет, подпи-
санный в конце 2019 года, предполагает 
создание в городе почти стопроцентно 
импортозамещающего производства 
медицинских изделий для стомирован-
ных больных. Четвёртый — создание 
производства продуктов питания для 
детей, беременных и кормящих жен-
щин. В рамках пятого контракта будет 
налажен выпуск противоглаукомных, 
антибактериальных и анальгезирую-

щих препаратов. Конкурс на право его 
заключения в 2021 году выиграл Мо-
сковский эндокринный завод.

«Заключённые офсетные контрак-
ты уже показали свою эффективность 
с точки зрения экономии бюджетных 
средств. Городу в среднем на 20% вы-
годнее покупать продукцию таким 
образом — а это порядка 18 млрд ру-
блей экономии. С 1 июля этого года 
Москва сможет подписывать офсет-
ные контракты, по которым инвесто-
ры не только создадут в столице совре-
менные производства необходимых 
городу товаров, но и будут оказывать 
услуги по обслуживанию этой продук-
ции. В будущем столичные власти пла-
нируют распространить эту практику 
на все сферы городского хозяйства», — 
рассказал «Известиям» руководитель 

департамента инвестиционной и про-
мышленной политики города Москвы 
Владислав Овчинский.

�� ЧУЖОГО НЕ НАДО

Курс на импортозамещение прави-
тельство взяло ещё в 2014 году. Сегод-
ня практически все предприятия либо 
уже провели модернизацию своих мощ-
ностей, либо имеют планы по внедре-
нию отечественных технологий в про-
изводственные процессы. В том числе 
этому способствует и такой механизм 
государственно-частного партнёрства, 
как офсетный контракт. В итоге у мо-
сковских предприятий есть целый ряд 
успешных кейсов по производству им-
портозамещающей продукции в раз-
личных отраслях, начиная от строй-

материалов и радиоэлектроники 
и заканчивая авиа- и машиностроением.

К примеру, в ЦНИИ «Циклон» недав-
но запустили производство первых 
полностью российских микродиспле-
ев на органических электролюминес-
центных светодиодах (OLED), рассказа-
ли «Известиям» в организации.

— Это уникальная технология, кото-
рой обладают только пять стран в мире. 
Устройства предназначены для инди-
видуальных средств отображения ин-
формации, таких как очки виртуальной, 
дополненной и смешанной реальности 
(VR/AR/MR), для фото- и видеокамер, 
различных видеомодулей и теплови-
зоров, — рассказали там.

Новый виток развития импортоза-
мещение получило в феврале 2022 года, 
когда недружественные страны ввели 
против России санкции. Так, с февраля 
полностью отказаться от использова-
ния иностранных технологий удалось 
компании «Мослифт».

— Мы полностью импортозамести-
ли лифты для больничных учреждений 
и панорамные лифты. Также мы разра-
ботали свою систему рекуперации, ко-
торая делает лифт энергоэффективным 
и энергосберегаемым. При сбое элек-
троэнергии он не останавливается с за-
стрявшими в кабине пассажирами, а до-
тягивает кабину до ближайшего этажа 
и выпускает пассажиров наружу, — рас-
сказали в организации.

Хотя на некоторых столичных пред-
приятиях применяются детали и мате-
риалы иностранного производства, 
операторами линий, на которых исполь-
зуются импортные компоненты, явля-
ются российские специалисты, которые 
уже не первый год работают с этой тех-
никой, добавили в комплексе экономи-
ческой политики и имущественно-зе-
мельных отношений Москвы. В данный 
момент город начал оказывать предпри-
ятиям поддержку для получения ин-
формации о различных комплектую-
щих российского производства.

Без лишних вопросов
Для московских промышленников появится собственный МФЦ

Ксения Набаткина

С толичные производители получили 
возможность решать все возника-

ющие у них вопросы в режиме одного 
окна через Центр поддержки промыш-
ленности (ЦПП). В городе уже действу-
ет антикризисная горячая линия под-
держки промышленных предприятий, 
запущенная в марте этого года. За время 
её работы сотни представителей произ-
водственного сектора обратились к спе-
циалистам департамента инвестицион-
ной и промышленной политики города 
Москвы с вопросами о действующих ме-
рах поддержки городских предприятий, 
а также с запросами о помощи в адап-
тации к работе в новых условиях. Пред-
ставители бизнеса назвали особенно 
актуальной поддержку с подбором аль-
тернативных поставщиков. Консульта-
цию по поиску компаний — поставщиков 
оборудования, комплектующих и мате-
риалов за два месяца уже получили свы-
ше 150 московских компаний. В том, как 
ЦПП изменит подходы к вопросам рабо-
ты московской промышленности, — раз-
бирались «Известия». 

�� МФЦ ДЛЯ БИЗНЕСА

Теперь московские производители 
смогут обратиться в органы власти 
по любым интересующим их вопро-
сам через Центр поддержки промыш-
ленности. Все услуги будут оказывать-
ся в одном месте: от подачи заявления 
до выдачи решения исполнительного 
или иного органа. Об этом «Известиям» 
рассказал руководитель департамен-
та инвестиционной и промышленной 
политики города Москвы Владислав 
Овчинский. 

— Центр поддержки промышлен-
ности можно считать собственным 
МФЦ, но предназначенным для бизне-
са. Он позволит за одно обращение ре-
шить проблемы производителей — на-
чиная с вопросов подбора площадки 
под производство и оформления всех 
необходимых документов и заканчи-
вая экспортом производимой продук-
ции. Получить поддержку в центре 
смогут не только представители круп-
ных и средних промышленных пред-
приятий Москвы, но и субъекты мало-
го бизнеса, занятые производственной 
деятельностью, — пояснил Владислав 
Овчинский.

Нехватка сырья, комплектующих, 
недостаток производственных мощ-
ностей, кассовые разрывы, проблемы 
с логистикой — эти и другие вопросы 
смогут решить через ЦПП московские 
предприятия, которых сегодня в горо-
де работает более 3 тыс.

С точки зрения поддержки бизнеса 
во время санкций Москва подаёт при-

мер другим регионам, считает первый 
зампред комитета Госдумы по эконо-
мической политике Денис Кравченко.

— Появление ЦПП — это очень важ-
ная и своевременная мера, которая 
позволит бизнесу в это непростое вре-
мя сориентироваться и выстроить но-
вую систему поставок. Москва созда-
ёт максимально комфортные условия 
для предпринимательского сообще-
ства, которое сейчас находится в не-
большом угнетении. Безусловно, этот 
пример достоин подражания, и надо 
подобную практику расширять на все 
регионы страны. Я знаю, что подобные 

программы уже делают в Подмосковье 
и стараются реализовать в Татарста-
не, — отметил депутат.

Госдума, подчеркнул он, также ра-
ботает над законодательством, кото-
рое будет комфортным и лояльным 
для предпринимателей. Законодатели, 
по его словам, работают с Центробан-
ком по снижению ставки, чтобы кре-
дитные средства были более доступ-
ными. Обеспечение экономической 
и социальной стабильности через под-
держку промышленности и предпри-
нимательства — одна из ключевых за-
дач сегодня, резюмировал Кравченко.

�� КУРСКИЙ ВМЕСТО ШВЕДСКОГО

В частности, департамент промышлен-
ности уже помогает устранить послед-
ствия разрывов логистических цепочек 
между московскими производителями 
и некоторыми иностранными постав-
щиками, ушедшими из России. Для это-
го был создан сервис по подбору альтер-
нативных поставщиков. К настоящему 
моменту к специалистам сервиса за кон-
сультацией обратились более 150 мо-
сковских компаний. Более 60 заявите-
лей попросили помочь найти нужные 
товары, а свыше 80 сами захотели стать 

новыми поставщиками для промыш-
ленных предприятий столицы.

Постоянные поставщики из-за санк-
ций отказались работать со многими 
российскими предприятиями, в том 
числе и с нашей компанией, рассказа-
ла гендиректор московской компании 
«Траяна», производящей конвейерное 
оборудование, Екатерина Прахова.

— Пришлось срочно искать им аль-
тернативу. Я увидела в интернете бан-
нер сервиса для подбора альтернатив-
ных поставщиков, заполнила заявку. 
Нам нужен был станок для обработки 
деталей с высоким качеством поверх-

ности и точностью. А также целый спи-
сок из красок, моторов, датчиков и все-
го прочего. По станку нам пришёл ответ 
на следующий день. По второму запросу 
мы получили целый список поставщи-
ков, которые производят всё это в Рос-
сии либо у которых всё необходимое 
есть на складе, — поделилась она.

По её словам, сейчас компания вы-
страивает работу с новыми поставщи-
ками. С кем-то из них договор уже под-
писан, у кого-то пока заказали только 
тестовые партии.

— Сервис стал для нас очень полезным. 
Будем выбирать лучшего поставщика 

для дальнейшей работы. Сейчас мы ждём 
краску не из Турции, а из Подмосковья, — 
добавила Екатерина Прахова.

Московскому производителю фа-
неры M-Wood специалисты сервиса по-
могли найти среди отечественных ком-
паний поставщика пневмоцилиндров 
и комплектующих для станков по лу-
щению шпона, поделился специалист 
службы снабжения Александр Лебедев.

— Предприятие «Пневмопривод» те-
перь заменяет нам итальянскую компа-
нию, а вместо подшипников шведского 
производства мы покупаем те, которые 
выпускают в Курске, — сообщил он.

Конечно, в России пока произво-
дят далеко не все необходимые нашим 
промышленникам комплектующие 
и оборудование. И пока концепция 
импортозамещения только начина-
ет вытеснять концепцию мирового 
распределения труда, специалисты 
московского сервиса по подбору аль-
тернативных поставщиков помога-
ют российским компаниям найти не-
обходимые товары не только внутри 
страны, но и в странах Евразийского 
экономического союза, а также уча-
ствуют в переговорах о возможных 
поставках.

Лето, дети и завод 
Как Москва развивает промышленный туризм

Анастасия Платонова

Т ема городской промышленности 
привлекает более 60% москвичей — 

такие данные приводит ВЦИОМ. В сто-
лице и России в целом промышленный 
туризм активно развивается — в том 
числе на заводы приводят молодёжь, 
чтобы помочь с профориентацией. 
Интерес к инженерным специально-
стям в Москве за последнее время се-
рьёзно вырос, рассказали «Известиям» 
в департаменте инвестиционной и про-
мышленной политики столицы. Узнать, 
как строят ракеты и как работают кон-
вейерные ленты, хотят и обычные жите-
ли — профильные городские програм-
мы привлекают миллионы участников. 
В целом по стране на промышленный 
туризм пока приходится около 3% все-
го турпотока, потенциал этой области 
огромен, уверены в Российском союзе 
туриндустрии.

�� ЗАВОДЫ СНОВА В МОДЕ

В Москве сейчас развивается про-
мышленный туризм в различных фор-
матах — начиная с мультимедийных 
проектов о работе столичных пред-
приятий и заканчивая экскурсиями 
на действующие производства. 

Такие активности проходят в рам-
ках проекта «Открой#Моспром», ко-
торый департамент инвестиционной 
и промышленной политики города 
Москвы запустил в марте 2019 года. 
В рамках проекта все желающие мо-
гут познакомиться с работой столич-
ных предприятий, его аудитория пре-
вышает 10 млн человек.

— В Москве работают современные, 
высокотехнологичные и креативные 
производства. Мы считаем важным 
приоткрыть технологии их работы, по-
казать горожанам, что они экологич-
ны, безопасны и перспективны как для 
построения карьеры, так и для обеспе-
чения жителей страны и бизнеса необ-

ходимыми товарами, — говорит гене-
ральный директор центра поддержки 
экспорта, промышленности и инвести-
ционной деятельности «Моспром» Ев-
гений Фомин.

Согласно результатам исследова-
ния ВЦИОМа в 2021 году, почти две 
трети опрошенных горожан (64%) ос-
ведомлены и интересуются темами 
городской промышленности, отмеча-
ют в департаменте. При этом 48% мо-
сквичей уверены, что на городских 
предприятиях используются передо-
вые технологии, а 66% отметили соз-
дание рабочих мест в качестве одного 
из преимуществ при развитии город-
ской промышленности.

При этом важная задача промыш-
ленного туризма  — профориента-
ция школьников и студентов. В про-
шлом  году департамент запустил 

новое направление проекта — студен-
ческую неделю «Моспром Studweek», 
которая помогает студентам найти ме-
сто работы или прохождения практи-
ки. В ней приняли участие уже более 
3 тыс. человек, было проведено свыше 
150 экскурсий по предприятиям. В ито-
ге более 200 молодых людей получили 
возможность прохождения практики 
и трудоустройства.

По словам представителя «Моспро-
ма», в столице происходит серьёзный 
рост интереса к инженерным специ-
альностям. В популяризации произ-
водственной деятельности при этом 
заинтересованы практически все мо-
сковские предприятия. Это связано 
как с вовлечением молодёжи в произ-
водственную тематику, так и с обнов-
лением кадрового состава компаний, 
отмечают в департаменте.

�� КОСМОДРОМ И СУДОВЕРФИ

Стратегию по развитию промтуризма 
планируют утвердить и на региональ-
ном уровне. Столица готова делиться 
накопленным опытом с другими ре-
гионами, разрабатывать совместные 
туры, добавили в департаменте.

В Москве действительно очень 
много интересных мест с точки зре-
ния производства, промышленности — 
этот потенциал следует раскрыть, по-
казать школьникам и подросткам, 
добавил председатель комитета Гос-
думы по туризму Сангаджи Тарбаев.

— Если говорить о России в целом, 
то у нас огромное множество интерес-
ных промышленных объектов, по ко-
торым можно проводить экскурсии 
и организовывать на этой основе тур-
продукт. Например, космодром «Вос-

точный» в Амурской области, судо-
строительные верфи, автомобильные 
заводы и инновационный город а-ля 
Силиконовая долина в Татарстане, — 
рассказал он «Известиям».

Среди других перспективных реги-
онов — Нижний Новгород, Ленинград-
ская область и даже Краснодарский 
край, где развито сельское хозяйство.

— Промышленный туризм интере-
сен и с точки зрения развития патри-
отизма. В мире, кстати, этот вид экс-
курсий довольно популярен и тоже 
помогает профориентации молодё-
жи, — заметил Сангаджи Тарбаев.

В Стратегии по развитию туризма 
до 2035 года промышленный туризм 
определён как одна из приоритетных 
областей, напомнил «Известиям» ви-
це-президент Российского союза ту-
риндустрии (РСТ) Юрий Барзыкин.

— Пока у нас в стране это неболь-
шой сегмент — порядка 3% от всего 
внутреннего турпотока. Впрочем, эта 
цифра не включает индивидуальные 
экскурсии. Но потенциал у промыш-
ленного туризма сейчас огромный, 
есть интерес как со стороны прави-
тельства и бизнеса, так и со стороны 
потребителей, — отметил он.

Промышленный туризм включает 
в себя три аспекта — деловой туризм 
на различные предприятия, профори-
ентация школьников и продвижение 
бренда и даже целого региона, доба-
вил Юрий Барзыкин.

Вице-президент РСТ напомнил, 
что Ростуризм совместно с «Росато-
мом» в сентябре прошлого года соз-
дал фонд по развитию промышлен-
ного туризма, чтобы заниматься его 
развитием.

Вложения в масштабе 
Какие инвестпроекты стартуют в Москве

Елена Сергиенко

Н есмотря на то что сначала пандемия, 
а затем и санкции несколько замед-

лили экономические процессы, в Мо-
скве продолжается развитие городских 
территорий и промышленности. Только 
за последние два месяца столица пере-
дала промышленникам пять земельных 
участков в аренду на пять лет по льгот-
ной ставке, сообщили «Извес тиям» в го-
родском департаменте инвестиционной 
и промышленной политики. Произошло 
это в том числе и благодаря антикризис-
ной поддержке города — сегодня инве-
сторы могут получить землю в аренду 
в столице по ставке один рубль в год для 
реализации проектов в сфере производ-
ственной деятельности.

Пять земельных участков выделе-
но под реализацию масштабных ин-
вестиционных проектов (МаИП) — 
по созданию кондитерской фабрики, 
фабрики по изготовлению мукомоль-
ных изделий, производственного корпу-
са для изготовления пожарной техники, 
предприятия по выпуску контрольно-
измерительного оборудования и стро-
ительства инженерного корпуса раз-
работчика электронных компонентов 
для автомобильной отрасли. Реализа-
ция проектов позволит создать в горо-
де около 8,5 тыс. рабочих мест.

— В прошлом году город одобрил ре-
ализацию 16 масштабных инвестици-
онных проектов. В столице появятся 
новые мясоперерабатывающие пред-
приятия, фабрики по производству ме-
бели, технопарки, завод музыкальных 
инструментов и другие важные объек-
ты. При этом Москве и её жителям такие 
проекты дают не только рабочие места, 
но и необходимую инфраструктуру, — 
рассказал руководитель департамента 
инвестиционной и промышленной по-
литики Москвы Владислав Овчинский.

�� МАСШТАБНЫЕ ИНВЕСТИЦИИ

Масштабный инвестиционный про-
ект — это механизм, позволяющий раз-
вивать работающие в Москве заводы 
и строить новые. Взамен город без тор-
гов предоставляет в аренду на пять лет 
земельный участок для строительства. 
От инвесторов нужна только заявка 
с описанием концепции, сроков стро-
ительства, экономического и социаль-
ного эффекта. Так они получают терри-
тории для работы по упрощённой схеме, 
город вовлекает в оборот простаиваю-
щие участки, а жителей обеспечивают 
необходимой инфраструктурой. Сей-
час в реализации находится более 45 та-
ких проектов.

Механизм МаИПов начал работать 
в Москве ещё в 2015 году по распоря-
жению мэра столицы Сергея Собяни-
на. Первое решение о предоставлении 
земли для производственных объектов 
в таком формате было принято в 2016-м.

В 2021 году в рамках реализации 
МаИПов город предоставил в аренду 

без проведения торгов в общей слож-
ности 34 га земли, добавляют в депар-
таменте промышленности. На них 
инвесторы возведут различные про-
изводственные объекты: от заводов 
до новых технопарков. Общий объём 
вложений в реализацию этих проектов 
составит более 15,5 млрд руб лей, что по-
зволит создать более 3 тыс. новых ра-
бочих мест.

�� В ПОМОЩЬ 
ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЮ

В числе решений прошлого года — выде-
ление участков общей площадью поряд-
ка 19,5 га в Западном и Зеленоградском 
административных округах города для 
строительства объектов различного на-
значения. Например, на Новоорловской 
улице столичного района Ново-Передел-
кино уже возведено мясоперерабатыва-
ющее производство — комплекс по про-
изводству продуктов питания из мяса.

Комплекс компании «ПК “ЭЛИТ-
ГРУПП ИНВЕСТ”» площадью более 
38 тыс. кв. м построен на предостав-
ленном городом без торгов земельном 
участке в 3,17 га. На новом предприятии 
создано 300 новых рабочих мест, а объ-
ём инвестиций в проект составил около 
4 млрд рублей. Дополнительно компа-
нии выделен примыкающий земельный 
участок площадью 2,5 га под строитель-
ство второй очереди пищевого кластера 

— предприятия по производству полу-
фабрикатов из мяса, площадь которого 
составит более 16 тыс. кв. м. Планируе-
мый объём инвестиций в новый проект 

— не менее 1,2 млрд руб лей.
В Зеленограде Москва предоставит 

инвестору земельный участок общей 
площадью около 36 га для возведения 
индустриального парка. Там разме-
стят высокотехнологичные предпри-
ятия по производству стройматериа-
лов. Участок передадут застройщику 
без торгов в рамках масштабного ин-
вестиционного проекта. Планируется, 
что инвестор вложит в проект 14,5 млрд 
руб лей, а также создаст более 1,9 тыс. 
рабочих мест.

По проекту концерн «КРОСТ» постро-
ит производственный комплекс с адми-
нистративными, демонстрационными 
и торговыми площадями. Там разме-
стятся научно-исследовательские ла-
боратории, инжиниринговый центр, 
а также учебный центр и выставочная 
площадка.

— Именно сейчас наступает время но-
вых возможностей, когда отечествен-
ные компании могут полностью вытес-
нить зарубежные аналоги и обеспечить 
развитие индустриального производ-
ства в России, — считает генеральный 
директор концерна «КРОСТ» Алексей 
Добашин.

Компания планирует к концу это-
го года нарастить мощность производ-
ства на 30–35% для импортозамещения 
строительных материалов на россий-
ском рынке, обеспечить бесперебойный 

выпуск новой продукции по ключевым 
позициям, необходимым строительно-
му комплексу. Также в планах переход 
в строительной сфере от ручного труда 
к индустриальному производству, что 
позволит в разы увеличить скорость 
возведения объектов, снизить себе-
стоимость и уменьшить число рабо-
чих на стройках.

Кроме того, в Зеленограде компания 
«СЗ ФСК “Север”», которая является ча-
стью ГК ФСК, создаст ещё один промыш-
ленно-строительный комплекс, общая 
площадь которого составит 80 тыс. кв. 
м. Там появится сразу несколько пред-
приятий, где смогут работать 660 чело-
век. Например, по выпуску внедорож-
ных жилых кемперов, светопрозрачных 
конструкций из алюминиевого профи-
ля, элементов благоустройства.

В рамках антикризисных мер под-
держки инвесторы, которые возво-
дят объекты нежилого назначения 
в столице, могут получить льготные 
кредиты, напомнили в департаменте. 
На эти цели город выделил Московско-
му фонду поддержки промышленности 
и предпринимательства 10 млрд руб-
лей. Аналогичную сумму фонд получил 
на поддержку льготного кредитования 
промышленников.

�� ТРЕНДЫ В ПОДХОДАХ

Такие проекты, как МаИПы, очень по-
могают предпринимателям, особенно 
они актуальны сейчас, в период санк-
ций, считает член совета московско-
го отделения «Опоры России» Юрий 
Савёлов.

— Москва выделила землю под 
МаИПы, город сам туда проводит ком-
муникации, а потом на льготных ус-
ловиях сдаёт их предпринимателям. 
В итоге выгодно и городу, и бизнесу. 
Уже есть такие проекты, они работают. 

Причём упор при выборе кандидата — 
это же в рамках конкурса всё — идёт 
на импортозамещающие производ-
ства. Город создаёт так рабочие места, 
поддерживает отечественного произ-
водителя. А бизнес может получить 
льготную землю и кредиты на модер-
низацию, — пояснил он «Извес тиям».

Пока такие крупные проекты реа-
лизуют преимущественно в Москве, 
хотя регионы тоже делают что-то по-
добное, отметил эксперт. Остальные 
субъекты тоже будут делать что-то по-
добное, но более точечно, поскольку 
такие инициативы требуют больших 
вложений, полагает он.

Московский регион всегда зада-
ёт тренды инновационных подходов, 
добавил, в свою очередь, первый зам-
пред комитета Госдумы по экономи-
ческой политике Денис Кравченко. 
Последние инициативы для бизнеса 
в Москве и Подмосковье в разрезе вы-
сокой ключевой ставки ЦБ стали зво-
ночком для губернаторов остальных 
регионов по созданию собственных 
мер поддержки, подчеркнул он.

— В этой связи снижение админи-
стративных барьеров для создания 
особых экономических зон, техно-
парков и индустриальных парков яв-
ляется одним из ключевых механиз-
мов перезагрузки роли МСП-сектора 
в экономике городов, — уверен зако-
нодатель.

По его мнению, следующим этапом 
может стать превращение промзон 
через механизм комплексного разви-
тия территорий (КРТ) в самостоятель-
ные и независимые центры притяже-
ния, которые сформируют отдельные 
кластеры и городскую среду. При этом 
они должны отвечать современным 
социальным и экономическим услови-
ям, интересам жителей, бизнеса и го-
родских властей.
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           ПМЭФ’22

Всем по делу
Михалков в Александринке, Киркоров на ПМЭФ и NFT в Манеже

Андрей Туманов

К ультурная программа XXV Петербург-
ского международного экономиче-

ского форума была насыщена и много-
образна. Деловые дискуссии о судьбе 
отечественного искусства сменялись 
открытиями значимых проектов, пре-
зентациями и премьерами. А кроме это-
го прошло около полусотни событий 
в рамках «Петербургских сезонов». Это 
совместный проект с фондом «Роскон-
гресс». По традиции мероприятия были 
организованы не только для участников 
форума, но и для жителей Петербурга. 
На Дворцовой площади прошёл кон-
церт популярных исполнителей, а в Рус-
ском музее можно было посетить вы-
ставку «Михаил Врубель. К 165-летию 
со дня рождения». В Кронштадте в фор-
те Константин прошли фестиваль «Па-
руса Кронштадта» и масса событий, 
приуроченных к 350-летию первого рос-
сийского императора Петра Великого. 
«Извес тия» — о том, на что можно было 
посмотреть и кого увидеть на юбилей-
ном ПМЭФ.

�� ШЕСТЬ МИЛЛИАРДОВ 
НА КЛУБЫ

Главным событием юбилейного ПМЭФ, 
которого ждали все участники форума, 
стало пленарное заседание с участием 
президента России Владимира Пути-
на. От первого лица государства ждали 
важных заявлений. В череде политиче-
ских и экономических вопросов погово-
рили и о культуре.

— Предлагаю расширить програм-
мы реконструкции и модернизации 
сельских домов культуры, а также ре-
гиональных и муниципальных театров 
и музеев, выделив на эти цели по 6 млрд 
руб лей в 2023 и 2024 годах, — сказал пре-
зидент.

По его словам, это исключительно 
востребованная, важная для людей за-
дача в области культуры. Президент 
рассказал, как на недавней церемонии 
награждения медалями «Герой Труда» 
один из награждённых из Якутии — Вла-
димир Африканович Михайлов — по-
просил его помочь со строительством 
дома культуры в его родном селе.

— Конечно, мы это обязательно сдела-
ем, — сказал Владимир Путин. — Но то, 
что люди говорят об этом на всех уров-
нях, говорит о том, что это в высшей сте-
пени востребовано.

�� «ВСЮ АРХИТЕКТУРУ 
ПОМЕНЯТЬ»

С 20 по 22 октября в Санкт-Петербурге 
пройдёт Международный культурный 
форум. И будет это реальное, а не вирту-
альное мероприятие. Об этом в интер-
вью «Извес тиям» рассказала министр 
культуры РФ Ольга Любимова.

— Два прошлых года мы были вы-
нуждены отменять его из-за пандемии. 
Слишком высок был риск и для наших го-
стей, и для деятелей искусства. Но мы уй-
дём от прежней схемы и привычной для 
нас формы существования. Прежде куль-
турный форум напоминал Нижегород-
скую ярмарку: невероятное количество 
маленьких, точечных событий — здесь 
дискуссии, там выставка. Теперь нам хо-
чется всю архитектуру поменять, сде-
лать крупные, сильные, яркие, порой 
провокативные дискуссионные пло-
щадки, — рассказала министр культуры.

На форум соберутся российские дея-
тели культуры, которых в западной прес-

се и в соцсетях пытались дискредити-
ровать скандальными высказываниями 
в их адрес. Теперь на статусной площадке 
у них будет возможность для дискуссии. 
Ждут в Питере и иностранных участни-
ков. Некоторые уже изъявили желание 
присутствовать вопреки санкциям.

�� ЯРМАРКА И NFT

В Манеже состоялась первая Санкт-
Петербургская ярмарка искусства 
«1703» — масштабный культурный про-
ект, объединяющий коллекционеров, 
современных художников и галереи ис-
кусства. Одна из центральных работ — 
художника Александра Шишкина-Хо-
кусая, который представлял Россию 
на Венецианской биеннале.

Для самых продвинутых на ярмарке 
были представлены цифровые произ-
ведения. NFT-выставка демонстрирова-
ла работы молодых медиахудожников. 
Вот уж где можно вкладываться на пер-
спективу. Художники соединили искус-
ство и науку и получили новые средства 
для творчества. На ярмарке можно было 
найти, например, инсталляции, напеча-
танные на биопринтере.

Обещают, что ярмарка станет обяза-
тельным культурным событием на по-

следующих экономических форумах 
в Санкт-Петербурге.

�� «ЗВЕЗДА» ОТ КИРКОРОВА

Если прошлый ПМЭФ своим присут-
ствием участников повеселил блогер 
Даня Милохин, уложивший лицом в пол 
делегатов и Ксению Собчак, то на юби-
лейном форуме даже звёзды шоу-бизне-
са прибыли в Питер по делу. Так, Филипп 
Киркоров сообщил бизнес-сообществу 
о намерении податься в девелоперы. Те-
перь народный артист России инвести-
рует в коммерческую недвижимость.

Губернатор Ленинградской области 
Александр Дрозденко подписал с Кир-
коровым соглашение о строительстве 
торгового-развлекательного центра 
«Звезда» в Новосаратовке Всеволож-
ского района. По данным специалистов, 
объём инвестиций — более 1,5 млрд ру-
блей.

— Время такое, что вкладывать надо 
не в шмотки, не в бриллианты, не в тач-
ки, а в новые проекты, — сказал артист-
инвестор.

Как заявил Филипп Бедросович, 
ни копейки у государства он не попро-
сил. Стройка должна закончиться через 
14 месяцев. Пока же там просто земля.

�� ВСЕ В СУД

Никита Михалков пригласил гостей 
форума на судебный процесс. Премье-

ра спектакля «12» в Санкт-Петербурге 
состоялась в Александринском театре.

На сцене присяжные выносили при-
говор чеченскому мальчику. Режиссёр 
собрал в одной постановке артистов 
разных поколений, молодёжь из Цен-
тра театра и кино и звёзд — Николая 
Бурляева, Сергея Степанченко, Влади-
мира Долинского. Возглавлял эту ком-
пании сам Никита Михалков.

Главная же мысль произведения 
актуальна всегда: закон выше всего, 
но что делать, когда милосердие выше 
закона?

�� ПРАНКЕРЫ И ЧУБ ГАРРИ 
ПОТТЕРА

Звёзды интернета, специалисты меж-
дународного уровня по розыгрышам 
самых высокопоставленных особ 
Вован и Лексус были приглашены 
на ПМЭФ в качестве спикеров. Влади-
мира Кузнецова и Алексея Столяро-
ва (так в миру зовут пранкеров) хоте-
ли послушать на бизнес-сессии «Fake 
News в эпоху глобализации».

В свою очередь, они представили 
твит из ленты британской писатель-
ницы Джоан Роулинг. Мама Гарри Пот-
тера поделилась информацией о раз-
говоре с президентом Украины. Мол, 
он порекомендовал автору саги про 
мальчика-волшебника убрать со лба 
Гарри шрам в виде молнии, напомина-
ющий букву Z, и заменить его украин-

ским трезубцем. А вдобавок выстричь 
на голове юного волшебника чуб.

Роулинг так и не поняла, что стала 
героиней очередного розыгрыша Во-
вана и Лексуса. А те в подтверждение 
продемонстрировали участникам фо-
рума видео разговора с писательни-
цей-миллионершей.

�� «ВЫЗОВ» ИЗ КОСМОСА

Первые «космические» кадры из филь-
ма Клима Шипенко «Вызов» с Юлией 
Пересильд в главной роли показал ген-
директор «Первого канала» Констан-
тин Эрнст. Премьера прошла на сес-
сии Института развития интернета. 
Дискуссию посвятили текущему раз-
витию и будущему рынка отечествен-
ного контента.

— Этот материал никто не видел, 
кроме членов Фонда кино, которые ви-
дели полторы минуты, — сказал, пре-
зентуя ролик, Константин Эрнст.

История про то, как при работе вне 
станции один из космонавтов получа-
ет торакальную травму от космиче-
ского мусора. У него есть примерно ме-
сяц, чтобы что-то сделать, потому что 
спуститься на Землю из-за перегрузок 
и пневмоторакса он просто не сможет. 
В результате на станцию отправля-
ют девушку-медика, которая в жизни 
не мечтала о невесомости.

Съёмки фильма продолжаются 
в Москве.

Марина Иванова, Андрей Туманов

П атетика и лирика. Чайковский 
и Римский-Корсаков. «Чародейка» 

и «Шамаханская царица». А ещё балла-
да Томского, ария Виолетты и адажио 
из балета «Щелкунчик». Гала-концертом 
солистов оперы в Государственной ака-
демической капелле Санкт-Петербурга 
открылось возрождённое Русское му-
зыкальное общество (РМО). Председа-
телем его попечительского совета стал 
худрук — директор Мариинского теа-
тра Валерий Гергиев. В рамках культур-
ной программы Петербургского меж-
дународного экономического форума 
(ПМЭФ) были подписаны соглашения 
о сотрудничестве РМО с представите-
лями государства и бизнеса. «Известия» 
побывали на концерте и вместе с экс-
пертами оценили возможности и пер-
спективы новой институции.

�� КАК ВСЁ НАЧИНАЛОСЬ

Прообразом современного РМО вы-
ступила одна из старейших культур-
но-просветительских общественных 
организаций России, учреждённая 
в Санкт-Петербурге в 1859 году. За-
тем отделения Русского музыкаль-
ного общества открылись в Москве, 
Киеве, Казани, Воронеже, Харькове, 
Нижнем Новгороде и других городах 
Российской империи. Его целью, как 
следовало из устава, было «развитие 
музыкального образования и вкуса 
к музыке в России, поощрение отече-
ственных талантов». Среди учредите-
лей были общественные деятели Дми-
трий Стасов и Василий Кологривов, 
композитор Антон Рубинштейн, эко-
номист и финансист Дмитрий Каншин.

С 1869 года обществу официально 
покровительствовала императорская 
семья, а это означало получение пра-
ва на казённые субсидии. РМО работа-
ло вплоть до 1917 года: инициировало 
создание музыкальных школ и консер-
ваторий, вело концертную и издатель-
скую деятельность, открывало библи-
отеки и концертные залы и не только 
служило объединяющей платформой 
для музыкантов, но и способствовало 
их становлению.

— Пожалуй, самой успешной продук-
цией Русского музыкального общества 
можно считать Петра Ильича Чайков-
ского, — отметила редактор отдела 
культуры «Известий», доктор искус-
ствоведения Светлана Наборщикова. 
— Весь его творческий путь был проч-
но связан с РМО: приехав в Петербург, 
он занимался в Музыкальных клас-
сах общества, а как только на их базе 
в 1862 году открылась первая в России 
консерватория, стал одним из первых 
её студентов. От общества ему посту-
пали заказы на создание сочинений, 
на концертных площадках РМО испол-
нялась его музыка, многие премьеры 
его произведений состоялись в симфо-

нических и камерных собраниях обще-
ства. Для автора, даже столь высокого 
статуса, такая многопрофильная под-
держка многое значит.

Можно добавить, что под кры-
лом РМО разворачивалась также де-
ятельность Петра Ильича как педа-
гога и музыкального деятеля. С РМО 
он заключал служебные договоры, 
представлялся к награде, получал 
материальное вспомоществование, 
а в качестве критика почти десять лет 
освещал концерты общества. Итогом 
этой многогранной деятельности ста-
ло присвоение Чайковскому звания по-
чётного члена Русского музыкально-
го общества.

�� ВГЛУБЬ РОССИИ

Логично, что в гала-концерте, по-
свящённом запуску возрождённого 
РМО, прозвучали произведения Пе-
тра Ильича. Закономерно и то, что 
первое концертное собрание ново-
го РМО состоялось в величественном 
зале Придворной певческой капеллы 
(ныне Государственная певческая ка-
пелла), бывшей одной из главных кон-

цертных площадок РМО. А управлял 
ею Милий Балакирев, руководивший 
симфоническими собраниями Петер-
бургского отделения.

Начали бравурным полонезом 
из «Евгения Онегина», завершились 
духоподъёмным адажио из «Щел-
кунчика». Оба шедевра прозвучали 
в исполнении недавно организован-
ного симфонического оркестра La Voce 
Strumentale под управлением главно-
го дирижёра Нижегородского театра 
оперы и балета Дмитрия Синьковско-
го. Он же в качестве контратенора по-
участвовал в дуэте Прилепы и Милов-
зора из «Пиковой дамы».

Бурных аплодисментов удостоил-
ся Константин Сучков. Харизматич-
ный баритон захватывающе преподнёс 
балладу Томского. Публика оценила 
чарующее сопрано Венеры Гимадие-
вой (ариозо Иоланты), тёплое меццо 
Екатерины Ясинской, исполнившей 
ариозо Кумы, и вольный тенор Ивана 
Гынгазова, преобразившегося и в Гер-
мана, и в Княжича. Романтические 
влюблённые Кума и Княжич — персона-
жи оперы «Чародейка», действие кото-
рой происходит в Нижнем Новгороде. 

Так что появление на сцене нижегород-
ского губернатора Глеба Никитина вы-
глядело его продолжением.

Тут же на фоне оркестра губерна-
тор и председатель правления РМО 
Владислав Шестаков подписали со-
глашение о сотрудничестве, согласно 
которому Нижегородский театр опе-
ры и балета им. А.С. Пушкина высту-
пит стратегическим партнёром РМО. 
Глеб Никитин назвал документ «воз-
вращением к истокам»: именно в Ниж-
нем Новгороде весной 1873 года одним 
из первых в провинции появилось от-
деление Императорского русского му-
зыкального общества.

В этот же день РМО заключило со-
глашение о сотрудничестве с Роскон-
гресс Клубом — закрытым собранием 
интеллектуальной, деловой и полити-
ческой элиты. Как рассказала его ген-
директор Анастасия Кудрявцева, це-
лью сотрудничества станет «создание 
инфраструктуры поддержки молодых 
деятелей российской культуры и со-
действие деятельности в сфере музы-
кальной культуры и искусства».

Владислав Шестаков, совмещающей 
общественную должность в РМО с ди-

ректорством в ФБУ «Государственный 
институт лекарственных средств и над-
лежащих практик», назвал привлечение 
внимания бизнес-сообщества к вопро-
сам поддержки русской музыки одним 
из главных направлений работы.

— Мы надеемся на поддержку всех не-
безразличных к русской музыке людей, 
— поделился он в беседе с «Известия-
ми». — Не только музыкальных деяте-
лей, но и бизнес-сообщества и нашей 
элиты. Символично, что возрождение 
РМО начинается совместным проек-
том с Нижним Новгородом, что подчёр-
кивает нашу региональную повестку.

Председатель правления уверен: 
музыкальная жизнь России будет при-
растать регионами, где очень много та-
лантливых людей. Этому будет способ-
ствовать объединительная функция 
РМО, планирующего собрать под свои 
знамёна музыкальных столпов России.

— Есть, например, Фонд Валерия 
Гергиева, Фонд Ильдара Абдразако-
ва, да и много известных наших людей 
имеют свои фонды, — подчеркнул он. — 
Задача РМО — создать платформу, кото-
рая позволит объединить усилия, пре-
одолеет разобщённость. Сейчас такой 

период, когда надо консолидировать-
ся и совместно отвечать на вызовы вре-
мени.

�� ОТКРЫТЬ СОТРУДНИЧЕСТВО

Владислав Шестаков рассказал, что 
при регистрации РМО Минюстом за ос-
нову были взяты исторические доку-
менты, в том числе устав Русского му-
зыкального общества. Три его базовые 
позиции — образование, просвещение 
и концертная деятельность — будут со-
хранены. О помощи государства орга-
низаторы пока не думали, но считают, 
что если делать всё искренне, чест-
но, правильно и в интересном форма-
те, то всем миром можно развить этот 
проект.

По словам председателя правления, 
среди ближайших планов возрождён-
ной организации — запуск образова-
тельной программы, открытие инсти-
тута менеджеров и продюсеров РМО, 
старт лабораторий и летних школ для 
молодых музыкантов, а также откры-
тие собственной резиденции и проек-
та «Музыкальные экспедиции». Кроме 
того, общество учредило медаль Чай-
ковского, которая будет ежегодно вру-
чаться за заслуги в области отечествен-
ной классической музыки.

Руководители музыкальных орга-
низаций России в целом одобрительно 
отнеслись к появлению новой институ-
ции. Гендиректор Союза композито-
ров России Карина Абрамян отмети-
ла программу новой организации, где 
сделан акцент на популяризацию клас-
сической музыки, поддержку молодых 
талантов и стремление к взаимодей-
ствию.

— Пусть расцветают сто цветов, пусть 
соревнуются сто учений. Союз компо-
зиторов всегда за здоровую конкурен-
цию в сфере культурных инициатив. 
И, безусловно, мы открыты к сотруд-
ничеству, — заявила она.

Знаковым событием в культурной 
жизни страны назвал возрождение 
РМО гендиректор Российского музы-
кального союза (РМС), худрук Симфо-
нического оркестра имени Силантьева 
Александр Клевицкий.

— Хотя в России существует немало 
организаций, занимающихся схожи-
ми проектами, в частности РМС, мож-
но только приветствовать создание 
РМО, — считает он. — Это восстанов-
ление отечественных музыкальных 
традиций, что тем более важно, когда 
русскую культуру пытаются отменить 
недобросовестные западные политики. 
Буду рад, если уже накопленный нами 
опыт окажется полезен новой органи-
зации.

Гендиректора РМС также порадова-
ло, что в РМО планируют уделить вни-
мание подготовке менеджеров и про-
дюсеров: в современных условиях 
нехватка квалифицированных кадров 
чувствуется очень сильно.

Вперёд к Чайковскому
Чем будет заниматься возрождённое РМО
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